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Un año más, nos atrevemos a proponerles un recorrido ilusionante a través de  las páginas de nuestra Revista, 
esta que tienen en sus manos, y que esperamos les sea de lo más ameno.

Como verán, en ella les informamos de todo cuánto, en buena medida, ya conocen. Y que es el trabajo, la 
ilusión y el esfuerzo de todo un año; el compromiso que, desde siempre, tenemos con ustedes.

Es nuestro primer objetivo hacer visibles nuestras más emblemáticas actividades: las Migas, el Día de 
Andalucía, con su Conferencia y día de convivencia organizado por la FECAC en “Els Bellocs” de Terrassa, la 
Diada, con otra Conferencia sobre la actualidad catalana y la degustación de “Mongetes amb botifarra”, y 
además el Cocido andaluz. Y, ahora, ya llegamos al mes de mayo. En él  ponemos toda nuestra ilusión y 
empeño. Empezamos con la presentación de esta Revista que aderezamos con la degustación del mejor 
Salmorejo que paladearse pueda y, una semana más  tarde, tenemos la Conferencia sobre temas andaluces, el 
Festival de Arte Flamenco y la Romería de San Isidro, la más simbólica de nuestras celebraciones, con un desfile 
de carrozas por casi toda la ciudad. Y, desde ya, les anunciamos que hemos trasladado el día de la Cruz de Mayo 
en el patio de nuestra sede, a últimos de mes, cuando la floración es más bella y exuberante.

No quisiera pasar por alto nuestra Cena Patronal, “Gala de los Premios San Sebastián”, en que hemos logrado 
reunir lo más granado de nuestra ciudad, autoridades y representantes de los diferentes estamentos, culturales, 
sociales, medios de comunicación etc. y en que la alcaldesa, Marta Farrés, a instancias del alcalde de San 
Sebastián de los Ballesteros, Francisco Javier Maestre, prometió que llevaría al pleno de nuestro Ayuntamiento 
la propuesta de hermanamiento de nuestros dos pueblos, villa y ciudad, ahora que se cumplen veinte años en 
que se le puso el nombre de Sabadell a una calle del pueblo de San Sebastián de los Ballesteros.

Todo lo anterior, sin duda alguna, es debido a la atención y ayuda que nos brindan instituciones como los 
Ayuntamientos de Sabadell y San Sebastián de los Ballesteros, así como a la cercanía y colaboración de 
entidades sociales y culturales de la ciudad, y también, al trabajo de nuestros socios y colaboradores, algo que a 
nosotros se nos antoja impagable.

Por todo ello, nos sentimos íntimamente agradecidos por el reconocimiento del que somos objeto y por la 
asistencia y proximidad que desde todos los estamentos de la ciudad recibimos. Además, de la inmensa y muy 
estimable  colaboración de nuestros socios y amigos.

Así que, solo, nos queda hacer patente nuestra gratitud al Ayuntamiento de Sabadell por la ayuda que sabemos 
nos presta, al de San Sebastián de los Ballesteros y su alcalde por sus reiteradas visitas, por  su cercanía y 
cooperación, a toda nuestra gente, Cuadros de Baile, Coro Rociero, y socios colaboradores por su trabajo y 
labor valiosa y desinteresada y, también, a las entidades culturales, sociales y de todo tipo por su amistad, 
solidaridad y apoyo

Ahora bien, en el momento en que redactamos este editorial, está en pleno auge la pandemia del coronavirus. 
No  sabemos, por tanto, cómo afectará a nuestras actividades futuras y en concreto a la confección de esta 
Revista. Es por eso que planteamos la idea de ponerla en marcha y llevar a cabo su publicación de manera 
digital. Y, por lo tanto, ese mismo día 9 de mayo, en que está prevista su presentación, hacerlo de forma que 
pueda llegar a todos o a la mayor parte de nuestros colaboradores a través de las redes sociales, ya sea por correo 
electrónico u otro modo alternativo posible.

Así pues, sólo nos queda, desearles que la salud les acompañe. Y, por otra parte, sentimos mucho el sufrimiento 
de tantas familias, que han perdido algún ser querido, algunos amigos nuestros y miembros de nuestra 
Agrupación. Por lo que nos unimos en su dolor y le damos nuestro más sentido pésame.
Esperamos, pues, que en próximas ediciones podamos contarlo de mejor manera.

La Junta Directiva

Editorial

AGRUPACIÓN ANDALUZA SAN SEBASTIÁN DE LOS BALLESTEROS

(CÓRDOBA) EN CATALUÑA
Avenida Lluis Companys, 61 - Tel. 93 716 51 99 - 08206 SABADELL

ballesteros.agrupacion@gmail.com



Sabadell no sería la ciudad que conocemos y amamos sin la aportación de la 

Agrupación Andaluza San Sebastián de los Ballesteros. Los lazos entre la 

población cordobesa y Sabadell son muchos porque aquí encontrasteis 

vuestro hogar y porque vuestra entidad ha realizado un esfuerzo continuado 

por dar a conocer unas tradiciones y una cultura que ya forman parte de 

Sabadell. 

La romería en honor a San Isidro Labrador es un gran ejemplo. Una fiesta 

religiosa y cívica donde los caballos enjaezados, las carretas, los jinetes, la 

música, la devoción muestran el crisol de respeto de muchas culturas de esta 

ciudad. Lo que iniciasteis con el deseo de recordar la tierra de procedencia se 

ha convertido en un gran centro cultural abierto a la ciudad y que participa 

activamente de la vida asociativa de Sabadell. 

Porque vuestra entidad trabaja para la ciudad, hace cultura para la ciudad, 

desde 1976, cuando pusisteis en marcha vuestra agrupación con el lema 

“Córdoba en Cataluña”. Empezasteis una andadura que os ha permitido 

conservar vuestras raíces culturales y vuestras tradiciones en el marco de la 

convivencia de las culturas. En nombre de la ciudad y en el mío propio, 

muchas gracias por hacernos partícipes de vuestras tradiciones. 

¡Os deseo que tengáis una muy buena romería! 

Marta Farrés 

Sabadell, Febrero de 2020
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En primer lugar, deseo trasladaros a todos los lectores de esta revista 

conmemorativa de la romería de San Isidro Labrador en Sabadell, el honor que 

supone para mí saludaros por primera vez como Alcalde de San Sebastián de los 

Ballesteros, especialmente a los miembros de la Agrupación Andaluza San 

Sebastián de los Ballesteros (Córdoba) en Cataluña.

Ya en varias ocasiones, he tenido la oportunidad de desplazarme a la maravillosa 

ciudad de Sabadell acudiendo como representante del Ayuntamiento, aunque la 

mayoría de estas visitas fueron en calidad de teniente de Alcalde y acompañando 

a Paco Ansio, anterior alcalde de nuestro consistorio. 

Fue el pasado mes de enero, cuando ya acudí como Alcalde a la cena de gala en la 

que se celebra el día del patrón y en la que se otorgan los tradicionales premios 

anuales por San Sebastián. En esta cena pude trasladar a todos los asistentes que 

nuestro propósito era y es el incremento de los lazos de amistad existentes entre 

ambos municipios y por tanto continuar con el trabajo llevado a cabo en años 

anteriores.

Muchos de los lectores de esta revista seguramente han podido participar del 

intercambio de viajes organizados y promovidos en los últimos años con paradas 

por Andalucía y Cataluña con sus sedes principales en Sabadell y San Sebastián 

de los Ballesteros. Estamos separados físicamente por algunos kilómetros, pero 

somos comunidades muy cercanas, donde una parte de los que habitan Cataluña 

son emigrantes e hijos de ellos, que por diversas razones se establecieron allí y 

contribuyeron a la creación de lo que Cataluña es hoy como pueblo.

No me cansaré de escuchar esas palabras con tanta nostalgia de emigrantes 

afincados en Cataluña y especialmente en Sabadell transmitiéndome que por 

nada en el mundo contemplan un escenario de fronteras políticas que los 

separasen de sus familias en otros territorios de España. Por todo ello, nuestra 

propuesta sigue siendo la promoción de esos encuentros tan entrañables para 

todos, con el objetivo de seguir fortaleciendo esos lazos de amistad a los que hacía 

referencia al principio, como objetivo para esta legislatura que empieza.

Para finalizar, quisiera aprovechar estas líneas para agradecer públicamente al 

Ayuntamiento de Sabadell y en especial a su Alcaldesa el anunciamiento de llevar 

a pleno la propuesta de hermanamiento entre ambas localidades, Sabadell y San 

Sebastián de los Ballesteros que ya fue solicitado y denegado por la anterior 

corporación del Ayuntamiento de Sabadell. Y cómo no, enhorabuena a todos los 

componentes de la Agrupación Andaluza San Sebastián de los Ballesteros 

(Córdoba) en Cataluña, particularmente a su Junta Directiva, por la dedicación y 

desempeño que mostráis manteniendo las tradiciones y costumbres de vuestros 

pueblos de procedencia, durante ya más de cuarenta años en la ciudad de 

Sabadell.

Francisco Javier Maestre

Alcalde de San Sebastián de los Ballesteros

Abril de 2020
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Remembranzas..., recuerdos de una 

época que fue y que ahora vuelve a la 

memoria. Definición un tanto particular 

que en el caso presente se ajusta a la 

realidad de una persona ya de cierta edad 

que ejerce con una doble motivación  

compartida. Primero, en su calidad de 

hijo de la tierra y, a la vez, de encargado 

oficial de la crónica para narrar las 

vicisitudes de su pueblo, así como sus 

tareas agrarias compartidas y vividas en  

su propia persona. 

Recuerdos que en esta ya avanzada edad 

se acumulan en mi mente reverdeciendo 

un pasado que fue. Nostalgia  plena de 

candidez y limpia de alguna otra 

circunstancia que pudiese macular estas 

añoranzas. Recuerdos que se acumulan 

en la mente de este escribidor con 

absoluta nitidez y que en estos 

momentos quiere transmitir a mis 

paisanos  hechos que ha compartido con 

ellos.

Y he elegido esta temática de la 

recolección de  aceituna por  coincidir  

el momento en que suscribo este artículo 

con la recogida de uno de los frutos con 

más incidencia en la vida laboral de 

nuestro pueblo. A ello se une otro motivo 

de  s ingu la r  importanc ia  en  mi 

trayectoria vital. Y me explico. Fueron 

dos años de mi adolescencia un poco 

desorientados hasta renovar mi ciclo 

estudiantil. En esos, con  buen criterio, 

mi padre resolvió dedicarme a las faenas 

de campo, sobre todo en temporadas 

altas, con la clara finalidad  de tener 

conciencia y conocer lo duro de ellas, a la 

vez que ahorraba un jornal para la casa.

Durante esos dos años tuve contacto con 

las personas dedicadas a las labores 

propias de temporadas veraniegas, con 

todo lo que conformaban las faenas de la 

era, y también las de recogida de  

aceituna. Dejando la primera para mejor 

ocasión, hoy mis recuerdos se fijan en la 

segunda. De ella creo proporcionar 

datos, lugares, sucesos, anécdotas y otras 

circunstancias ocurridas a lo largo de la 

temporada y que se encuentran 

nítidamente grabadas, como he señalado 

anteriormente, con todos los detalles de 

su desarrollo en la mente del que ahora 

los describe.

Antes de entrar de pleno pormeno 

rizando  el hecho en sí del inicio de la 

campaña, me parece oportuno dedicar 

primero unas  breves líneas a saber de 

dónde proceden y cuál es el origen de 

esos olivos, testigos mudos de sus 

labrantíos, tratados con tanto cariño por 

las gentes del pueblo y que a mi persona 

le han atraído desde la niñez perdurando 

hasta ahora su interés hacia ellos.

Os diré que su cultivo  procede de épocas 

lejanas, cuando en los inicios del siglo 

XVII los Jesuitas desmontaron las tierras 

que hoy cultiváis, entonces cubiertas de  

monte bajo, con gran trabajo y esfuerzo 

de los hombres colaboradores en las 

tareas de acondicionarlas para vuestro  

posterior beneficio. Parte de estas tierras 

fueron sembradas de olivar y su 

producto llevado a molturar al que hoy 

conocemos como Molino del  Rey. 

Aunque es posible que aún perduren 

algunos de los que entonces crecieron, ya 

la inmensa mayoría han desaparecido 

debido a las nuevas técnicas para su 

plantación y explotación. Muchos de 

vosotros habéis contemplado algunos 

ejemplares quizá hijos de aquellos otros 

que dieron tantos frutos a quienes los 

habían sembrado. Es este el momento de 

rendirle un grato recuerdo y homenaje a 

los que constituyeron  una parte muy 

importante de la actual riqueza de 

nuestro pueblo.

Pero  entremos  ya,  sin  más 

disquisiciones, en la narración que nos 

interesa. Toda faena campera exige, 

como e s  na tu ra l ,  una  s e r i e  de 

preparativos imprescindibles para el 

comienzo de las tareas y en cada una de 

ellas son necesarios unos materiales 

específicos que, en este caso concreto, 

nos referimos a los medios de transporte 

y de recogida del fruto con el fin de    

tenerlos a punto. El carro y los aparejos 

de las bestias se revisan con cuidado y en 

el caso del primero puede ocurrir que las 

llantas de sus ruedas se encuentren un 

poco flojas debido al gran esfuerzo 

realizado en la “barcina” del verano. 

Entonces se procede a ajustarlas 

mediante una intervención en la 

carpintería de la familia de los Pino, unos 

verdaderos especialistas en estos 

menesteres. Su encaje en el círculo de 

madera conformando la rueda se ofrecía 

como un verdadero espectáculo al 

colocarlo. Desde la mañana, encendida 

la candela en forma de circunferencia y 

teniendo la llanta al rojo vivo se colocaba 

con precisión en su sitio mediante una 

especie de garfios manejados no sólo por 

los carpinteros, sino por cualquier 

persona que pasase por allí  o estuviese 

circunstancialmente en el taller y fuese 

requerida para ello –como le ocurrió al 

q u e  e s c r i b e -  h a s t a   q u e d a r 

perfectamente acoplada. 

También las escaleras para el ordeño de 

las aceitunas son revisadas o hechas de 

nuevo en ese mismo taller con igual 

cuidado y esmero. De la misma manera 

sucedía con los aparejos de los mulos; 

albardas y albardones, cinchas; sogas 

para la carga; sacos; fardos y la “monda” 

o “limpia”, componían los elementos 

imprescindibles  para el comienzo de la 

recogida. Por supuesto, no podemos 

olvidar lo más imprescindible: la 

contribución humana. Ésta compuesta 

por una cuadrilla de hombres y mujeres, 

con predominio de éstas en una 

p r o p o r c i ó n  d e  d o s  p o r  u n o 

aproximadamente, puesto que en 

determinadas circunstancias,  sobre 

todo cuando  se presentaba una  “solá” 

en el olivar, cambiaban las proporciones. 

Los  hombres ,  a rmados  con sus  

garabatos largos y cortos y al frente de 

ellos, su jefe, el manijero.        

Amanecer de una oscura y cruda 

jornada. Los primeros rayos solares 

apenas se abrían paso con dificultad 

entre el brumoso cielo. Las cuadrillas se 

reúnen en la “caseta de la luz”, a la salida 

del pueblo. Es la hora de partir hacia el 

tajo, unas hacia Las Blancas; otras, hacia 

El Barco; los más hacia “Majalta”; 

andando o en carro; aún no existían 

tractores. Por las sendas del ruedo se 

desembocaba en la era de Estrópel, al 

lado del cementerio. De  allí se dejaba a 

R e m e m b r a n z a s  d e   u n   c  r o n i s t a
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un lado la imponente encina  de  Juanito  

Mayer, desgraciadamente desaparecida 

y quizá la última reliquia de aquellas 

muchas que nos dejaron como herencia 

los Jesuitas.

Llegados al arroyo Ballesteros se derivan 

tres caminos; uno, a la izquierda, hacia 

Las Blancas; otro, en derechura, hacia El 

Barco y el último, a la derecha, hacia 

“Majalta”. Cogemos el segundo hasta 

arribar a una bifurcación de caminos 

conocida por la Cruz del Barco, lugar  en 

donde los cazadores nocturnos del 

pueblo esperaban al acecho las liebres, 

pues según el dicho popular, salían a 

bailar en luna llena. Un poco más abajo y 

dejando a nuestra izquierda las tierras de 

S a n  L l o r e n t e  y  a l  f r e n t e  l a s 

Jurisdicciones, una de ellas de Zapato 

Bajo, nos esperaban unos olivos 

alhameños de pocos años, propiedad de 

mis padres, en un  terreno  bastante 

quebrado.

Sopla un solano de categoría. Tanto los 

hombres como las mujeres, llegan con los 

dedos ateridos de frío. Borrallo, el 

manijero, ordena encender candela para 

dejar las manos en condiciones óptimas 

p a r a  l a  t a r e a .  S u p e r a d o  e s t e 

inconveniente,  se inicia la faena 

cotidiana. Se coloca la “limpia,” y el saco 

en su boca; se extienden los fardos. Las 

escaleras –las hay de ocho y doce pasos-  

que en el día anterior se han quedado 

tendidas en el suelo, se levantan  y 

colocan en el sitio conveniente,  siempre 

sobre las ramas más fuertes para más 

seguridad de la persona. Las mujeres 

extienden los fardos y se disponen en 

principio a desgranar las bajeras, en 

tanto los hombres, al inicio ordeñan las 

más cercanas y con sus garabatos 

alcanzan las más lejanas echando las 

aceitunas al fardo y suelo. El ordeño es 

un procedimiento que se ha venido 

realizando en el pueblo hasta la 

aparición de la nuevas maquinarias, 

llámense vibradoras, paraguas, etc. Es de 

reconocer la excelencia de nuestra forma 

de desgranar la aceituna sobre otros 

métodos más rápidos pero quizá más 

dañinos para la misma planta y con 

repercusión en lograr una mejor calidad 

del fruto.

Los hombres, en sus escaleras y las 

mujeres recogiendo los fardos y el fruto 

caído en el suelo, inician su tarea con 

buen humor. Era un día, como digo, de 

duro, gélido y  recio solano.  Los 

hombres así lo calificaban mediante una 

alocución que no creo conveniente 

reproducirla aquí, pero que muchos de 

vosotros recordaréis. Los vástagos de los 

olivos alhameños se bamboleaban con la 

fuerza del viento y el peso de las 

escaleras. El Gitanillo con su humor 

siempre a flor de piel y gran socarronería 

exclamaba: “aquí el que no sepa tiritar se 

muere de frío”. Así transcurría la 

mañana entre las ocurrencias del 

Mochuelo y alguna cantiña de las 

mujeres. Entre éstas recuerdo con gran 

cariñó la Vela, mi prima de Bandurrias  y 

una hija del Porri., pero todas, en su 

conjunto, estupendas trabajadoras. 

Desde las escaleras se percibía el ruido de 

los fardos al recogerlos bien cargados y 

depositar el fruto en la espuerta para 

llevarlo a la “monda”. Allí una de las 

mujeres iba recogiendo la hojarasca 

caída, con el fin de entregar la aceituna 

en el molino lo más limpia posible.

El manijero da la voz de parar. Ha 

llegado la hora del almuerzo. Todo el 

personal se arremolina en torno a la 

candela atizándola  y avivándola con 

nuevos palos. Sentados en el suelo, 

echan mano a la talega o las alforjas. 

Sacan la fiambrera extrayendo de su 

interior las no muy abundantes viandas 

compuestas generalmente de embutidos 

– morcilla, chorizo-, tocino de veta y, 

bacalao; alguna que otra vez, un 

picadillo de naranjas con aceite y, 

además, aceitunas partidas, también 

acompañado de sardinas arenques y el 

imprescindible y bien horneado pan de 

la Currela. En los días de calor se 

encargaba  una mujer joven y con 

buenos pies ir por agua a la alcubilla del 

Cojo de “Majarta”, rica y fresca. 

Terminado el yantar, unos momentos de 

asueto y agradable conversación.

Levantado el campo y a la voz del 

manijero -”vamos niñas al tajo”- se 

r e a n u d a n   l a s   t a r e a s   h a s t a 

aproximadamente las cinco de la tarde, 

cuando llega pajarito con la yunta de 

otros menesteres, se procedía a atar los 

sacos y cargarlos en las bestias, tres en 

cada una, saliendo camino del molino de 

la Trinidad de Juan Antonio Ríder, al 

encontrarse más cerca que el del Rey y 

por  ofrecer algo de más precio por el 

fruto, que el último mencionado. En 

otros olivares sí se procedía a su entrega 

en el del pueblo, en donde se pesaba y 

depositaba en los “atrojes” situados a la 

entrada.

Hombres y mujeres conjuntamente 

iniciaban su largo caminar hacia el 

pueblo a paso ligero con el fin de llegar 

antes de la puesta del sol. Los hombres, 

no todos, sí salían llegándose a las 

tabernas del Toto y la Salá para tomarse 

un par de medios, en tanto sus 

respectivas  se afanaban en preparar la 

cena, si no la habían hecho por la 

mañana y la comida del siguiente día,  

además de atender y cuidar a su prole, 

sin disfrutar de  un rato de asueto 

reparador de la dura jornada.

Así transcurre, con más o menos 

variantes las jornadas en otros tajos y 

lugares como los de “Majalta”, camino 

La Rambla, Las Rosas, La Esparraguera, 

el Cerro de la Vieja, Las Monjas, los 

Pinos, las Blancas etc., sitios comunes de 

recorrido dentro del término municipal 

y el de La Rambla.

Pues bien, lo vivido y narrado por este 

escribidor creo que proporciona una 

visión más o menos completa de una de 

las múltiples jornadas del trabajo de los 

hombres y mujeres de nuestro pueblo,  

dedicad@s  a una de las tareas  más 

usuales y  de mayor  importancia que, 

con sus olivos y su mano de obra, han 

dignificado a sus habitantes. Las 

consecuencias de ello no podían abocar 

e n  o t r a  c o s a ,  j u n t o  c o n  s u 

transformación, sino en la obtención de 

un producto de calidad, orgullo de sus 

labradores y de todo aquel que lo 

consume.

Córdoba, Navidad del  2.019 

Rafael Vázquez Lesmes

Cronista Oficial de San Sebastián
NOTA: Artículo publicado en la Revista Ballesteros 2019.

Rafael Vázquez Lesmes

Cronista Oficial de San Sebastián
NOTA: Artículo publicado en la Revista Ballesteros 2020.
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entendí perfectamente el impulso cazador de 

los hombres desde los tiempos más remotos.

Ante la insistencia de mi suegro en 

preguntarme qué iba a hacer yo con la 

cervatilla, le contesté, sin saber bien por qué, 

que llevarla al cortijo. Él, bastante perplejo, 

me recordó que entre los monteros se 

encontraba un coronel de la policía nacional y 

el teniente de la guardia civil de la zona. Ante 

esta circunstancia decidimos encerrar al 

animalito en el pajar hasta concretar el 

destino que podíamos darle.

Al día siguiente acordamos llevar la cervatilla 

a una finca de la comarca, en la que unos 

amigos navarro-madrileños tenían un 

pequeño y particular zoológico junto a unas 

pioneras instalaciones aeroeléctricas, una 

especie de piscifactoría domiciliaria y un 

museo con especies minerales y vegetales de 

la zona de Los Pedroches.

Regalamos el animal a nuestros inteligentes y 

cultos amigos y eso nos permitió seguir 

viéndolo durante algún tiempo después.

Pasaron los años y con frecuencia era invitado 

a prestigiosas monterías por deferencia de los 

organizadores y propietarios de las fincas, 

monterías que tenían mucho de reunión 

social y gastronómica, a las que asistía gente 

de lo más importante del momento. Sabían 

que yo no iba de montero, pues nunca he 

tenido un rifle ni me he metido en un puesto. 

Tampoco era el único. Había empresarios, 

autoridades, curiosos… que aguardábamos 

en  d i s t r a ída s  cha r l a s ,  pa s eando  o 

contemplando los maravillosos paisajes, a 

que volvieran los monteros, los “secretarios”, 

las rehalas y toda la parafernalia humana con 

las reses muertas portadoras de los preciados 

trofeos. Todas eran expuestas y admiradas en 

zonas ad hoc, para el reconocimiento 

veterinario, la inspección de la autoridad 

competente y la venta de la carne de ciervos, 

jabalíes y muflones.

Tras esta liturgia, unos regresaban a sus 

lugares de origen y otros permanecían en las 

fincas, comiendo y bebiendo hasta altas horas 

de la noche, y aguantando yo por atender a 

algunos de los invitados.

Comprendí ya definitivamente que el mundo 

de la montería y de la caza menor no era mi 

mundo, pero no estaba de más el conocerlo. 

Desde entonces el puesto que me reserva la 

orgánica lo cedo a algún amigo aficionado, 

que lo agradece en demasía.

LA CAZA

Nunca he sido aficionado a la caza ni a la 

pesca. No lo he sido ni por tendencia natural 

ni por decisión propia. Lo he considerado 

actividades deportivas que esclavizan.

Esclavizadoras del tiempo y del dinero. Así las 

he considerado siempre, aunque eso no 

quiere decir que lo sean para todo el mundo. 

Habrá quien, con toda razón, no esté de 

acuerdo. Pero en mi caso particular es así.

En San Sebastián de los Ballesteros apenas 

hay ni ha habido nunca afición a la pesca, 

mientras que está muy generalizada, de 

siempre, la afición a la caza. A la caza menor 

con armas de fuego: perdices, palomas, 

tórtolas, liebres, conejos, etc. Y siempre hubo 

muy buenos cazadores. Cazadores, porque 

por aquellas calendas de mi juventud aún no 

se había dado la irrupción de la mujer en esa 

actividad, irrupción que incluso en nuestros 

días no ha llegado a nuestro pueblo natal.

Mi padre, persona activa y polifacética, 

estaba integrado en un colectivo de buenos 

cazadores, entre los que se contaban 

igualmente sus amigos Juanito el de la “Salá”, 

D. Juan el Veterinario, Martín Márquez (que 

fue Alcalde),  Francisco Sag (“Zamarra”), mi 

tío Miguel (el de la Luz), mi primo Manolo (el 

Maestro), Pepe el del “Toto” (padre de mis 

antiguos vecinos Rosario, Juanita q.e.p.d. y 

Rafaelín) y no recuerdo si alguno más, que 

seguro que lo había. Cazaban con frecuencia 

por las fincas de El Toril, del Garabato, de 

Prado del Rubio (“Praorrubio”), del Pozo del 

Villar…, en tierras de Santaella, de La 

Rambla, de Montalbán. Por lo menos las 

pocas veces que yo los acompañé, por 

decisión de mi padre. Porque pronto 

comprendí, a mis ocho, diez o doce añillos, 

que aquello no era lo mío, no era para mí. Me 

resultaba incómodo el andar por aquellos 

terrenos farragosos, resecos unas veces y 

pantanosos otras, las largas caminatas… y eso 

que casi siempre me llevaban a lomos de una 

mula blanca de las dos yuntas que mi padre 

tenía y que siempre cuidaba Juan Miguel el de 

Matías y de Cayetana y a veces su hermano 

Manolito y otros. Mula a la que sustituyó una 

yegua igualmente blanca que compramos en 

la finca “El Albercón” de La Carlota y que era 

mansa y dócil como pocas.

Recuerdo que en una ocasión, por el Pozo del 

Villar, al llegar el mediodía los cazadores 

preparaban para comer, todos juntos pero 

cada uno sus viandas, sentados en el suelo o 

sobre alguna de las escasas piedras de aquella 

zona, mi padre se disponía a bendecir “la 

mesa” con la fórmula “Nuestro Señor 

Jesucristo bendiga estos alimentos y venga a 

comer con nosotros” -que seguro había 

aprendido de su tío el cura Juan José, natural 

de Montemayor y que fue párroco en San 

Sebastián de los Ballesteros durante cuarenta 

y dos años-, Martín Márquez, hombre de fino 

humor, añadió: “Eso, que venga Jesucristo a 

comer con nosotros, pero que venga solo, sin 

Apóstoles, que no hay comida para tantos”.

En otra ocasión, un día lluvioso, después de 

otros de temporal, en Prado del Rubio, había 

que cruzar un arroyo. A mí me habían aupado 

a los lomos de la mula blanca para así 

cruzarlo. La mula instintivamente tanteó con 

una pata delantera la resistencia del borde del 

arroyo, pero resbaló y fue a meterla en el agua. 

Desde lo alto pasé mucho miedo. El animalito 

no podía sacar la pata hasta que con la ayuda 

de algunos cazadores lo logró. Pero quedó 

coja para el resto de sus días.

Para mí eso fue la puntilla. Después del susto 

decidí no volver a la actividad cinegética.

Ay, pero el hombre propone y Dios dispone, 

dice el refrán.

La vida me llevó a contraer matrimonio con 

mi esposa, natural de la comarca de Los 

Pedroches -mal llamada Valle de los 

Pedroches, dicen los geógrafos- y entré en una 

familia de cazadores y monteros. (Si no 

quieres caldo, tres tazas). Logré de nuevo no 

entrar en ese mundo de la cinegética. Hasta 

que un día la familia organizó un “gancho” en 

la finca “El Chaparral”, que está a caballo 

entre tierras de Adamuz y Montoro, más que 

nada como acto social para agasajar a amigos.

Como mi suegro no era muy montero y yo 

menos, decidimos irnos con un todoterreno 

al cerro de la Venta del Puerto, aledaño de los 

montes comunales de Adamuz, desde donde 

se oteaba bien el horizonte y se veía avanzar a 

las reses, hostigadas por los monteros. La 

mayor parte de ellas por el camino de 

Villanueva de Córdoba a Montoro, entre 

paredes de piedra y alambradas. Aquello 

parecía un ejército en formación. Ante mis 

ojos, una de las más bellas estampas de mi 

vida, en un paisaje espectacular.

Cuando las reses nos divisaron junto al 

todoterreno, asustadas, no se atrevían a 

seguir por el camino y se lanzaban por los 

lados tratando de saltar las paredes de piedra, 

practicando portillos en ellas, o tratando de 

superar la altura de las alambradas, lo que casi 

todas lograban, pero quedando algunas de 

ellas sangrantes, para continuar la huída a 

campo a través. Mi suegro y yo teníamos el 

corazón en un puño.

Cuando ya pasó lo duro para los animales, 

observé que en el camino había quedado, sin 

atreverse a saltar, una cervatilla solitaria. No 

supe bien por qué, me lancé hacia ella y la 

atrapé con mis brazos, mientras me 

preguntaba interiormente qué podría hacer 

con el animalito. En esos mismos momentos 

Dr. Joaquín Criado Costa
Ex-Director de la Real Academia de Córdoba
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Se conmemora este año el centenario del 

fallecimiento de Juan de Castro y Orgaz, 

un cordobés de Iznájar, que cultivaba la 

poesía  de  circunstancias  y  la 

improvisación poética. Abogado, juez, 

funcionario de Hacienda, aquel poeta del 

Genil nació el 9 de enero de 1852 en 

Madrid. Falleció en Leganés y se halla 

enterrado en su cementerio junto a la 

Ermita de la Patrona, según noticias 

fidedignas del Ilmo. señor cronista 

oficial de Leganés, J.A. Alonso Resalt. En 

el sanatorio de “Santa Isabel” falleció 

Juan de Castro, el padre de una saga de 

escritores iznajeños a los 68 años la 

madrugada del 22 de diciembre de 1920.

Don Juan se había casado con Dª. 

Francisca de Paula Gutiérrez del Castillo 

(1853-1892) y tuvieron once hijos. 

Viudo, buscó la fortuna en las Islas 

Filipinas de donde volvió enfermo. Los 

hijos de Castro y Orgaz se buscaron la 

vida en Madrid y se ganaron la vida, 

entre otras ocupaciones, con libros y 

publicaciones periodísticas, musicales, 

poéticas, dramáticas, ensayísticas, etc.

El padre, Juan de Castro era una persona 

culta pero amante de las tradiciones 

populares: del romancero, de las 

décimas, las quintillas y la poesía del 

pueblo. Su producción poética y literaria 

tiene un valor respetable. Colaboró en 

periódicos y revistas de su tiempo. 

Escribió el libro Lontananzas (Madrid, 

1897), con un prólogo del cordobés Julio 

Burell (futuro Ministro de Instrucción 

Pública, que abrió la Universidad a la 

mujeres en 1910) y dejó textos inéditos. 

Sus descendientes recuerdan algunas de 

las  innumerables  poesías  de 

circunstancias que escribió, pues en esta 

comarca del Río Genil es conocida desde 

antiguo la afición popular a improvisar 

poesías en décimas y, en la actualidad, en 

quintillas. 

En esta ocasión, queremos informar de 

unas décimas (11 en total), que 

atribuimos a don Juan de Castro y que se 

conservan en una colección privada, 

caligrafiadas alrededor de una litografía 

de la Virgen de Iznájar, la Patrona del 

pueblo. El poema enmarcado está 

compuesto por una décima (que actúa 

de planta) y otras diez décimas, las 

glosas.

En palabras de los expertos, la décima 

glosada, es una forma poética donde se 

comienza con una cuarteta (copla de 

cuatro líneas) y cada décima termina en 

una de las líneas de esa cuarteta. Son 

composiciones que “manifiestan el 

carácter  festivo  de  nuestras 

comunidades; cantan o narran el saber 

religioso y profano; canalizan la protesta 

civil y refuerzan la identidad” (Y. 

Jiménez de Báez, 2004). En toda 

Hispanoamérica se cultivan la glosa en 

décimas.

El caso que nos ocupa tiene una 

estructura similar, pero está formado 

solo por décimas, que finalizan con la 

correspondiente  línea de la décima de 

planta (línea 1ª, final de glosa 1ª; línea 

2ª, final de glosa 2ª, etc.). Se marcan en 

letra negrita. Por obvias limitaciones de 

espacio, ofrecemos solo las tres primeras 

décimas:

Bendita sea tu pureza,

y eternamente lo sea,

pues todo un Dios se recrea

en tan graciosa belleza.

A ti, celestial Princesa,

Virgen Sagrada, María,

te ofrezco desde este día,

alma, vida y corazón;

mírame con compasión,

no me dejes, Madre mía.

Glosa 1ª

La Virgen de la Piedad

que protege a Iznájar tanto,

cubriéndola con el manto

de su suprema bondad;

como evidente señal

del mucho amor que profesa

esta villa a su grandeza,

siempre oirá que la bendice

y entusiasmada le dice:

Bendita sea tu pureza.

Glosa 2ª

Desde aquel tiempo lejano

en que los hijos del Cid

derrotan en cruda lid

al invasor mahometano,

y el estandarte cristiano

aquí en Iznájar se ondea,

la ilustre villa desea

que sea su Patrona amada

por todo el mundo  alabada

y eternamente lo sea.

[...]

Pese a las diferencias estructurales, el 

poema tiene las características propias, 

religiosas y festivas, de las circunstancias 

en que pudo nacer con motivo de la Feria 

Real y las fiestas patronales de Iznájar 

(Córdoba). Al propio Juan de Castro 

también se le atribuye el Romancero de 

Iznájar, donde se evoca la antigüedad de 

la devoción mariana y el hallazgo de la 

imagen milagrosa, escondida durante 

siglos por la invasión musulmana.

Tras el fallecimiento de Juan de Castro, 

los periódicos publicaron la necrológica 

y el redactor de ABC (donde trabajaba su 

hijo Cristóbal de Castro) escribió que 

“ f u e  m o d e l o  d e  c a b a l l e r o s  y 

funcionarios, jurisconsulto, publicista, 

poeta, habiendo desempeñado altos 

cargos y estando en posesión de la cruz 

de  Isabel la Católica”. 

Junto a unas rimas del futuro Nobel Juan 

R. Jiménez, se publicó una crónica en 

1 9 0 4  d e  l a s  e l e c c i o n e s  e n  e l 

ayuntamiento de Iznájar (Córdoba) y el 

corresponsal  citaba que don Juan de 

Castro había improvisado unas décimas 

muy  a l eg re s ,  “que  fue ron  muy 

aplaudidas por todos los concurrentes”.  

Después de 1920, la décima perdió 

vitalidad y la quintilla la sustituyó con 

mucho éxito, pues en los años 1924 y 

1925, según el Cuaderno de Rute, 

(Revista Litoral) Rafael Alberti solo oyó 

a los poetas que cantaban en quintillas. 

Había fallecido Juan de Castro, a nuestro 

juicio, el último decimista del Sur de 

Córdoba.

DON JUAN DE CASTRO Y ORGAZ (1852-1920)
EL ÚLTIMO DECIMISTA DEL SUR DE CÓRDOBA

Manuel Galeote

Cronista Oficial de la Villa de Iznájar
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TEMPLANZA Y DIÁLOGO

a) RESPETO: Uno de los valores 

morales más importantes del ser humano. 

Fundamental para lograr una interacción 

social proporcional y justa. Entre sus 

premisas más importantes figura la 

necesidad de respetar al otro; comprender 

y valorar sus intereses y necesidades. El 

respeto ha de ser mutuo, y nacer de un 

sentimiento de reciprocidad. Respetar no 

significa estar de acuerdo en todo con otra 

persona. Se trata de no discriminar ni 

ofender a esa persona por su forma de vida 

o sus decisiones, siempre y cuando no 

causen ningún daño a los demás. Es ser 

tolerante con quien no piensa igual que tú 

ni comparte tus mismos gustos o intereses; 

con quien es diferente o ha decidido 

diferenciarse. El respeto a la diversidad de 

ideas, opiniones y maneras de ser, es un 

valor supremo en las sociedades modernas 

que aspiran a ser justas y a garantizar una 

sana convivencia. Lo contrario sería 

intolerancia, intransigencia,…, oponerse al 

derecho de quienes piensan diferente, bien 

sea en el ámbito político, religioso, cultural, 

sexual, racial…, etcétera.

b) Congruencia. (Aplicada a la 

capacidad para separar lo específico de lo 

genérico). Si, por ejemplo, tratásemos del 

“derecho a decidir”, o la celebración de un 

“referéndum”, para que un pueblo de 

Cataluña, situado en La Franja, pudiera 

unirse a Aragón, el posicionamiento de la 

ciudadanía –a favor o en contra– podría 

considerarse congruente. En cambio, si la 

pob lac ión se  ha l la se  en  la  cos ta 

tarraconense, aunque la petición obtuviera 

una mayoría de partidarios, contaría con el 

rechazo de la Comunidad. El principio de 

realidad se impondría a los de democracia 

y libertad, al tratarse de una solución 

incongruente.

c) ACUERDO: Aplicar la capacidad 

humana para decidir en libertad. Tomar 

una decisión favorable al conjunto sin 

lesionar la dignidad y los legítimos 

derechos de las partes, respetando 

sentimientos, pluralidad e intereses. Sin 

venganzas, revanchas, odio, inquina, 
José Manuel Peral Rider

fobias... Con voluntad de acuerdo, sin 

quebrantar la ley; con magnanimidad. Un 

referéndum –por democrático que sea– 

divide; es ruptura, no solución. Nuestro 

actual bienestar lo hemos logrado entre 

todos; merecemos seguir disfrutándolo. 

No se puede gobernar dando la espalda a la 

mitad de la población, ninguneándoles su 

legitimidad a sentirse representados. No se 

trata de ampliar la base, sino de ensanchar 

el camino; adecuarlo. Analizar las causas 

del rechazo y aportar los medios necesarios 

para corregir las desigualdades y que todos 

podamos transitar por él. No busquemos 

vencer, sino convencer, renunciar, ceder, 

aceptar,… Expresarse con libertad, pero 

proceder con moderación y mejor talante; 

con actitud positiva, para superar este 

estado de insatisfacción, frustración y 

crispación. Para construir un espacio 

común amplio, más justo, que satisfaga 

nuestras aspiraciones y necesidades, 

renunciando a cuanto lo impida. Que nos 

permita compartir y disfrutar de un futuro 

con b ienestar,  donde imperen la 

convivencia, la armonía, la paz y la 

prosperidad.

At e n d e r  r e i v i n d i c a c i o n e s  j u s t a s 

(económicas, fiscales,…) rebajaría la 

demanda independentista más del 50%. 

E q u i p a r a r  s u  n i v e l  d e  g o b i e r n o 

autonómico al del concierto vasco, podría 

ser una buena decisión. Llámenle 

nacionalidad o nación, pero dentro del 

Estado español. 

Hace varios años que la ciudadanía 

española –con mayor intensidad en 

Cataluña– se halla inmersa en una 

situación bastante preocupante, convulsa e 

iracunda. Si nada se resuelve, ni se 

soluciona, sin ponerle remedio, nos 

compete a todos –salvo optar por una 

inhibición egoísta– colaborar en la 

apo r t a c i ón  de  med ida s  o  i d e a s , 

encaminadas a la resolución del conflicto. 

Así pues, aun consciente de la complejidad 

que entraña y el riesgo de ser calificado de 

pretensioso e iluso, os invito a una 

reflexión, con la ilusión y el propósito de 

rebajar la tensión e intransigencia 

impe ran te s ,  con  e s t e  humi lde  y 

bienintencionado punto de vista. Ojalá 

aporte “herramientas” para construir el 

necesario lugar de encuentro común. 

Si alguna cualidad ha caracterizado 

siempre a la sociedad catalana, es el SENY. 

Los nacidos en otros lugares, como es mi 

caso, lo llamamos CORDURA. Sin 

embargo, he optado por la TEMPLANZA. 

A mi entender, abarca valores –virtudes y 

cualidades– de mayor ámbito.  

“Ni las leyes, ni la democracia, son 

condiciones suficientes para resolver 

u n  c o n f l i c t o ” .  S e  r e q u i e r e  l a 

consideración de otros aspectos. Entre 

ellos: Comprobar si existe dicotomía en la 

legislación –sobre una materia o un país– 

cuya aplicación puede resultar injusta para 

los intereses de la otra parte. Todas las 

opciones tienen idéntica legitimidad y 

merecen el mismo trato. Aceptar un 

acuerdo por mayoría, sin evaluar la 

capacidad, bondad, e influencia del 

conjunto, puede resultar lesivo y, por tanto, 

injusto para el resto. Incluso para los 

propios autores de la decisión, cuya 

capacitación pudiera estar restringida.

DIÁLOGO: Una conversación entre dos o 

más personas, que exponen sus ideas o 

afectos de modo alternativo, para 

intercambiar posturas. Una discusión o 

contacto que surge con el propósito y la 

voluntad de lograr un acuerdo. A tal efecto, 

es preciso atenerse a unas mínimas reglas 

1- Cualidad humana que nos permite actuar de forma cautelosa y justa. Requiere 

buen juicio, prudencia, discernimiento, precaución y sabiduría. Actuar con 

justicia y fortaleza. Tener dominio y control sobre los actos, logrando mantener el 

equilibrio sin caer en el exceso, ya que se puede transformar en un daño y pueden 

ser peligrosos, si se deja a un lado la templanza. Controlar las pasiones e impulsos 

frente a las seducciones de los deseos.

2- Acompaño dos referencias –de sendos artículos de “La Vanguardia”–  que leí al 

día siguiente de haberlo escrito, por azar. La democracia aparece en autos y 

sentencias como una creación del Estado de derecho y no el Estado de derecho 

como un mecanismo del que se dota la democracia para proteger y perfeccionar 

sus principios y valores. (Ignacio Sánchez-Cuenca).

Cléobulo de Lindos, uno de los siete sabios de Grecia, esculpió en piedra el 

aforismo: “Aceptar la injusticia no es una virtud, sino todo lo contrario”. Aquello 

que es injusto no corresponde aceptarlo y hemos de ser capaces de combatirlo. 

(Màrius Carol).

3- División de un concepto o materia teórica en dos aspectos, especialmente 

cuando son opuestos o muy diferenciados entre sí. Se convierten en antagónicos 

e incompatibles, ocasionando rivalidad entre personas, opiniones o ideas.

4- Desinformación, manipulación, distorsión ocasional, incapacidad para 

discernir en la materia,…

5- Obrar con noble temperamento, grandeza de espíritu y generosidad. 

6- Por ejemplo: Que a los insurrectos políticos de Cataluña se le hubiera aplicado 

una pena de inhabilitación y sanción económica, por desobedecer las leyes -que 

prometieron cumplir y hacer cumplir-. Y, si acaso, arresto domiciliario, 

provisionalmente. 
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Este año conmemoramos el centenario 

de la muerte de Benito Pérez Galdós, 

novelista, dramaturgo, periodista y 

político español, considerado uno de los 

más importantes autores en lengua 

española junto a Cervantes, del que 

recibe no pocas influencias.

Desde el día 4 de enero, se celebran 

homenajes en diversas ciudades 

españolas, especialmente en Las Palmas 

de Gran Canaria (su ciudad natal) y en 

Madrid (su ciudad adoptiva). Ambas 

ciudades presentaron el día 4 de enero el 

programa de actos conmemorativos que 

tienen previsto celebrar durante todo el 

año, cuyos lemas son “Canarias, la 

tierra de Galdós” y “Galdós es 

Madrid”.

La Biblioteca Nacional de España 

(BNE), Acción Cultural Española 

(AC/E) y el Gobierno de Canarias  

adelantaron sus actos con una magnífica 

exposición “Benito Pérez Galdós. La 

verdad humana” del 1 de noviembre de 

2019 al 19 de febrero de 2020, que 

posteriormente irá a Las Palmas y 

Tenerife. También La Real Academia 

de la Lengua Española (RAE) organizó 

una sesión especial compuesta por dos 

coloquios, coordinados por Carmen 

Riera, los días 22 y 29 de enero, a los que 

seguirán otros, cuyo objetivo es “ofrecer 

una nueva mirada sobre el escritor y dar 

a conocer sus distintas facetas”. El 

Ateneo de Madrid comenzó un ciclo de 

conferencias con Almudena Grandes, de 

título “Un genio generoso y poderoso”, 

una cita textual con la que Luis Cernuda 

se refería a Galdós.

Benito Pérez Galdós nace en Las Palmas 

de Gran Canaria el 10 de mayo de 1843, 

hijo de Sebastián Pérez, teniente coronel 

del Ejército y de Dolores Galdós, de 

ascendencia vasca y fuerte carácter. Es el 

décimo hijo de una familia de diez 

hermanos, tres de ellos  varones. Desde 

niño es aficionado a la música, al dibujo 

y a la literatura, con una imaginación 

desbordante. Estudia en el Colegio San 

Agustín de su ciudad y colabora en el 

periódico local El Ómnibus, donde  

destaca como articulista por sus 

acertadísimas descripciones. Al terminar 

sus estudios en 1862, se traslada a 

Tenerife para cursar el Bachiller en Artes.

Parece ser que debido a su apasionado 

enamoramiento de una prima cubana, a 

escucha y observa, impresionado, dentro 

de su habitual mutismo. Dice Clarín: 

“Conocí a Galdós en el Ateneo nuestro 

(…) vi ante mí a un hombre alto, 

moreno, de fisonomía nada vulgar. (...). 

No habla mucho, y se ve luego que 

prefiere oír, pero guiando a su modo, por 

preguntas la conversación”.

Escribe en los diarios El Debate, la 

Revista de España, La Ilustración de 

Madrid y La Guirnalda. Es una época 

de formación y de búsqueda de su 

esencia como escritor: durante sus 

paseos por Madrid, escribe y anota 

obser vaciones ,  anécdotas ,  t ipos 

singulares. Consulta detalles con 

Mesonero Romanos, el más admirado 

escritor costumbrista de la época. A 

partir de 1875, sus colaboraciones de 

prensa disminuirán a causa del 

incansable ritmo que imprimirá a la 

publicación de sus novelas.

En 1867 va a París, como corresponsal 

en la Exposición Universal, donde está 

tres meses y conoce una sociedad mucho 

más moderna que la española, así como 

las corrientes literarias del momento, el 

realismo y el naturalismo. Su obra recibe 

influencia de los franceses Honoré de 

Balzac, Émile Zola, Gustave Flaubert, a 

los que conoce en este viaje, y del inglés 

Charles Dickens (al que tradujo). En 

París hará lo que en Madrid: pasear, 

observar, tomar notas y escribir. 

En 1868, viaja de nuevo a París, 

donde la lectura de Balzac junto con la 

de Dickens y los novelistas rusos, le 

decide a escribir novela, el género que 

mejor   permit ía   con jugar   l a 

representación objetiva de la realidad 

social con su propia voz y perspectiva 

personal. Se da cuenta de que el 

periodismo es poco perdurable y no 

así la novela. La publicación de un 

artículo, “Observaciones sobre la novela 

española contemporánea”, marca un 

hito en su producción literaria porque 

proclama por primera vez la necesidad 

de una literatura que tuviera por tema la 

realidad contemporánea. Cuando 

regresa a España desde París, estando en 

Barcelona, estalla la “Revolución de la 

Gloriosa” y es la primera vez que visita 

Barcelona, ciudad a la que elogia por su 

ambiente liberal, emprendedor y 

laborioso. Estará allí en cinco ocasiones 

más. En la visita de 1896, no sólo las 

la que llamaban Sisita, sus padres 

deciden enviarlo a Madrid en 1862. Lo 

pasa mal al principio, por acordarse de su 

tierra y de su amor perdido, y confiesa: 

“Al llegar a Madrid estuve algún tiempo 

atortolado, sin saber qué dirección 

tomar, bastante desanimado y triste”. 

Aunque su propósito es ser abogado, no 

lo consigue. Y es que su querencia son las 

ca l les  de Madrid,  su verdadera 

universidad, donde lo aprenderá casi 

todo. Los primeros cinco años en 

Madrid son de aprendizaje de la vida, 

en los que la experiencia, las lecturas, y el 

despertar de su escritura abren las 

puertas al futuro escritor, poco hablador 

y tímido de carácter. 

Los cafés Universal, Fornos, Suizo, 

Gijón, Imperial, Iberia, entre otros, 

verdaderos centros de vida cultural y 

política, son muy frecuentados por 

Galdós, por sus animadas tertulias en las 

q u e  s e  r e l a c i o n a n  p e r s o n a j e s 

importantes con otros anónimos. ”El 

café es como una feria en la cual se 

cambian infinitos productos del 

pensamiento humano”, escribiría 

Galdós en Fortunata y Jacinta, cuyo título 

era el nombre de un café madrileño. 

Madrid supone para Galdós vivir de 

cerca momentos cruciales de la historia 

de España, la política nacional, las 

redacciones de los periódicos... En ese 

ambiente de lecturas, tertulias, y paseos 

por las calles de Madrid, se va gestando 

su tendencia liberal, progresista y 

republicana y, poco a poco, el escritor 

que se atreverá a leer en el alma del ser 

humano.

Acude también a las tertulias del 

Ateneo, del que se hace socio en 1865 y 

donde continuará hasta su muerte. A 

este lugar de tertulia y cultura lo llama 

“la Holanda española”, por su espíritu 

tolerante y liberal. Allí asisten políticos y 

escritores como Cánovas, Castelar, 

Salmerón, Valera, Clarín, Pérez de 

Ayala, Pardo Bazán, Palacio Valdés, 

Marañón, Giner de los Ríos… Galdós 

Centenario

Benito Pérez Gáldos
Las Palmas, 10 de mayo de 1843 – Madrid, 4 de enero de 1920
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novelas de Galdós, sino también su 

teatro, son objeto de aclamación en los 

círculos intelectuales catalanes.

La década de los 70 será una etapa de 

intensa actividad en la que alcanzará 

renombre. Aparecen dos series de 

Episodios Nacionales y una sucesión de 

novelas sobre temas cruciales de la vida 

social. Tras La fontana de oro (1870), 

situada en el reinado de Fernando VII, 

Doña Perfecta (1876), Gloria (que pronto 

fue traducida al alemán, al inglés, al 

francés y al holandés), Marianela (1878) 

y La familia de León Roch (1878)  

presentan una perspectiva totalmente 

novedosa  de la sociedad española del 

siglo XIX, distinta a la de sus coetáneos.

Desde 1871, don Benito pasará los 

veranos en Santander, habitualmente 

alojado en fondas, hasta que en 1893 

construye “la finca de San Quintín”, 

frente al Sardinero; un lugar magnífico 

donde pasa tanto tiempo como en 

Madrid, arropado por su familia, 

especialmente por sus hermanas 

Magdalena y Carmen. En Santander 

cultiva la amistad de sus queridos 

amigos, José María de Pereda (tan 

opuesto a él en sus ideas políticas), 

Marcelino Menéndez Pelayo y otros tan 

dispares como el torero cordobés Rafael 

González Madrid, Machaquito, o el 

socialista Pablo Iglesias.

En la década de 1880 le llega la fama, 

y publica sus mejores novelas. Galdós 

redacta su primera obra maestra, La 

desher edada  (1881),  creando un 

prototipo de personaje femenino, 

Isidora Rufete, de una hondura humana 

extraordinaria. Francisco Giner de los 

Ríos y Leopoldo Alas, Clarín, que 

después publicará La Regenta (1885), así 

lo reconocen. Clarín subraya el talento 

excepcional de Galdós en el uso del 

monólogo interior y en la representación 

del pensamiento de los personajes, lo 

que supone un enorme avance hacia la 

nueva narrativa. Se dice, pues, que La 

desheredada es la primera novela donde 

el naturalismo español triunfa. La 

siguiente novela, El amigo Manso (1882), 

relata la vida de un profesor krausista, 

que pudiera reunir rasgos de Giner de los 

Ríos; es lo que Miguel de Unamuno, 

años después, denominaría una “nivola” 

o novela de acción interior. Esta novedad 

narrativa no es lo suficientemente 

aceptada por el público, que no la 

entiende, lo cual decepciona al escritor.  

En sólo cuatro años (desde 1898 hasta 

1902) publica las tres series siguientes 

medias. Durante la Restauración 

advirtió con pesar que las clases medias 

se habían integrado en el sistema y 

habían claudicado ante los poderosos. A 

principios del siglo XX consideró que la 

verdadera patria estaba integrada por los 

trabajadores que luchaban para mejorar 

sus condiciones de vida y construir una 

sociedad más solidaria.” Los artículos 

publicados en los periódicos, algunos de 

los cuales dirige Galdós, las novelas y los 

Episodios Nacionales, publicados por 

entregas, las obras teatrales estrenadas 

con gran éxito, acercan su palabra a todo 

tipo de público, ya que habitualmente se 

lee en voz alta para el grupo de oyentes, 

incluso en los cafés y en el Ateneo.

En la primavera del 1887, Emilia Pardo 

Bazán pronuncia unas conferencias 

sobre “La revolución y la novela rusa” en 

el Ateneo, y Galdós acude a ellas para 

apoyar a la escritora naturalista, amiga y 

corresponsal. Después, durante años, 

mantuvieron una intensa relación 

amorosa que, truncada por  un engaño 

de la escritora, afectó profundamente a 

Galdós. Sus novelas La incógnita y 

Realidad, ambas de 1889, que suponen 

una progresión en las nuevas técnicas 

narrativas, tratan el tema del engaño y 

muestran la herida sentida por el autor.

El 13 de junio de 1889 es elegido 

Galdós miembro de la   Real 

Academia ,  después  de  muchas 

vicisitudes: el 6 de diciembre de 1888 

Marcelino Menéndez Pelayo, Valera y 

Núñez de Arce presentan por primera 

vez la candidatura de Galdós, a 

sabiendas de que ganaría la candidatura 

promovida por Cánovas, como así 

ocurrió; en la segunda ocasión, la RAE 

presenta la candidatura única de Galdós, 

promovida por Menéndez Pelayo, en la 

que obtiene veintidós votos de los 

veinticuatro posibles y ocupa el sillón 

“N”. Hasta el 7 de febrero de 1897 no se 

celebrará el acto de recepción pública de 

Galdós en la RAE, con la lectura de su 

discurso “La sociedad presente como 

materia novelable”, donde afirma que 

“imagen de la vida es la novela” y que 

cierra irónicamente con estas palabras: 

“el ingenio humano vive en todos los 

ambientes y lo mismo da sus flores en los 

pórtico alegres de flamante arquitectura 

que en las tristes y desoladas ruinas”.  

La década de 1890 son años de mucho 

viaje y de una mayor introspección en 

sus novelas, influidas por la novela 

realista rusa. Publica Nazarín (1895) y 

Misericordia (1897), en las que refleja 

de los Episodios Nacionales, en los que  se 

evidencia que lo que le interesa a Galdós 

es la historia vista desde dentro, “el vivir, 

el sentir y hasta el respirar de la gente”. 

Según  Germán Gullón, “Paraba a la una 

para comer y, tras un breve almuerzo, 

vuelta al trabajo.” Por las tardes, daba 

una vuelta por los cafés o el Ateneo y 

dedicaba un tiempo a sus “visitas más 

íntimas”. 

En 1884  Galdós escribe colaboraciones 

bimensuales en La Prensa de Buenos 

Aires, lo que le supuso, de nuevo, 

intensificar su labor periodística y 

buenos ingresos monetarios. Escribe  El 

doctor Centeno (1883), Tormento (1884) y 

La de Bringas (1884). Pronto iniciará la 

redacción de su obra maestra, Fortunata y 

Jacinta (1886) donde recrea la política 

oficial en la Primera República y el inicio 

de la Restauración así como la vida de 

Madrid y sus gentes, con maestría 

prodigiosa. Fortunata y Jacinta son dos 

personajes complementarios que 

representan los dos polos de la sociedad 

madrileña: el de las clases populares y la 

burguesía ascendente. En este año visita 

de nuevo Inglaterra donde “puede 

apreciar la riqueza de su cultura social, 

civil y política. El civismo inglés y la 

eficiente manera de conducir los asuntos 

p o l í t i c o s  l e  l l a m ó  l a  t e n c i ó n 

especialmente, según se señala en la 

exposición “Benito Pérez Galdós. La 

verdad humana”.

En 1896 Galdós inicia su actividad 

política. Por mediación de su amigo 

Sagasta, decide aceptar un acta de 

diputado liberal. Es elegido diputado por 

Guayama (Puerto Rico), isla que nunca 

visitará. Galdós frecuenta primero los 

c í rculos  l ibera les  para  pasar  a l 

r e p u b l i c a n i s m o  m o d e r a d o  d e l 

reformista Melquíades Álvarez y acabará 

formando con Pablo Iglesias (fundador 

del PSOE) la Conjunción Republicano-

Socialista en 1909, de la que él mismo 

fue presidente y el diputado con más 

votos. Está en política desde 1886 hasta 

1916 y es tres veces diputado.

Formado en el krausismo de Giner de los 

Ríos, su máxima ambición es la 

regeneración de la sociedad española: 

la cultura como poder transformador  y 

el compromiso personal y político para 

conseguirlo. Su biógrafo, Cánovas 

Sánchez, lo explica: "En toda la obra de 

Galdós hay una búsqueda permanente 

de la identidad española. En sus 

primeras novelas expresó su fe en la 

capacidad reformista de las clases 

11

Mayo 2020



sentimientos humanos como la fe o la 

gratitud. En esta época alcanza 

también el éxito teatral con más de 

una veintena de obras, muchas de las 

cuales son adaptaciones de sus novelas al 

género dramático. La primera obra 

teatral, estrenada en Madrid el 15 marzo 

de 1892, es Realidad; La de San Quintín y, 

especialmente Electra, estrenadas en 

1894, suponen la confirmación de 

Galdós como autor dramático. 

En 1912, más de medio millar de 

miembros del Ateneo de Madrid, entre 

los que se contaban Ramón Pérez de 

Ayala, Jacinto Benavente, Santiago 

Ramón y Cajal o José Echegaray, apoyan 

su candidatura para el Premio Nobel 

de Literatura, un galardón que merecía 

sobradamente, pero que no llega a recibir 

por la radical oposición  conservadora 

que actúa en su contra. En 1922, Jacinto 

Benavente obtendrá  el premio.

Pasamos a otra cuestión más ligera, la de 

los amores de Galdós. Nuestro escritor 

vivió cuatro relaciones amorosas estables 

a una edad algo avanzada, más allá de los 

cuarenta. Entre ellas, su relación, ya 

mencionada, con la escritora Pardo 

Bazán, que le escribe encendidas cartas 

de amor (ya publicadas), en las que 

trasciende la complicidad y profunda 

amistad existente entre ellos. Sus 

relaciones más conocidas (las de Pardo 

Bazán no se conocerán hasta 50 años 

después de la muerte de Galdós) son con 

la modelo Lorenza Cobián, madre de 

su hija María. Tanto ella como sus 

descendientes “han sido y son los 

custodios del legado galdosiano”- según 

se indica en la exposición de la BNE. 

Con la actriz Concha Morell, mujer de 

inteligencia destacada y a la que 

representa en su novela Tristana (1892), 

mantiene una larga relación desde 1891 

política), con una sincera manifestación 

de dolor, muestra de admiración y 

agradecimiento a este escritor tan 

querido. Tanto su hija María Pérez 

Galdós como  su marido, Juan Verde, lo 

acompañan en el momento de su muerte 

y su funeral. El 4 de enero de 2020, su 

bisnieto Luis Verde y su familia 

participarían también en Madrid en el 

homenaje a Galdós por el centenario de 

su muerte.

Como afirma Germán Gullón, en su 

época fue Galdós “el príncipe de las 

letras”. Junto a Juan Ramón Jiménez 

llegó a la esencia del sentimiento 

humano y supo captar, como pocos, la 

sensibilidad de todo tipo de personajes, 

especialmente, los femeninos. Aunque 

durante mucho tiempo la figura de 

Galdós no ha sido suficientemente 

valorada, incluso en la enseñanza 

universitaria, Galdós sigue vivo en el 

espíritu de los madrileños y de los 

españoles; así lo pude observar el 15 de 

febrero en la tremenda afluencia de 

público a la exposición de la BNE 

“Benito Pérez Galdós. La verdad 

humana”. Había allí diversidad de 

visitantes, pero me llamó especialmente 

la atención el grupito de una profesora y 

tres alumnas de unos catorce años. Sentí 

ganas de ser una de ellas por la calidad de 

los comentarios de la profesora y el 

entusiasmo e interés de sus alumnas, que 

intercambiaban opiniones al hilo de la 

visita. Galdós seguirá estando vivo en 

cada uno de sus lectores. Ése será nuestro 

mejor homenaje. 

“Son otros los que han faltado... El 

pueblo, con su fina y certera 

perspicacia,  ha advertido esa 

ausencia... Sabe que se le ha muerto 

el más alto y peregrino de sus 

príncipes”. Ortega y Gasset.

a 1900. Y Teodosia Gandarias, que es 

el último amor de Galdós, a la que 

conoce en 1907, cuando él tiene 64 

años. “Inteligente, culta y enamorada, 

(…) guardó la luz, la entrañable luz del 

amor, para quien se sabía amenazado 

por la sombra”. 

Sus últimos años serán muy tristes 

debido a su ceguera, la pérdida de sus 

seres queridos, como su hermana 

Carmen, las dificultades económicas, el 

trato injusto de su obra y su persona, 

atacadas por sectores intransigentes de 

la sociedad española. El insigne creador 

de los Episodios Nacionales sobrevive al 

final de sus días gracias a una suscripción 

nacional, para reconocer su legado y, 

sobre todo, para que no muera de 

hambre. 

El pueblo de Madrid le dedica una 

estatua inaugurada el 20 de enero 1919, 

que no puede ver debido a su ceguera. 

Pero al reconocer sus facciones al tacto, 

se echa a llorar: "Magnífica, amigo 

Macho. ¡Y cómo se parece a mí!

El joven escultor Victorio Macho 

acompaña a Galdós, al que aprecia tanto 

que lo suele llamar “abuelo”, debido al 

trato casi diario que han tenido durante 

la realización de la estatua. Nerviosos y 

emocionados ante tanto público, han 

acudido juntos a la inauguración en un 

coche dispuesto por el ayuntamiento.

Galdós fallece el 4 de enero de 1920, y el 

pueblo  de  Madrid  lo  despide 

tumultuosamente (excepto la clase 

Mª Dolores Ansio Aguilera
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Nunca hablará  el tiempo

De ausencia febril suplica
el alma

Despiadada la vida arruina
la inocencia

desgarra la verdad
  aniquila la esperanza

Deshielo lento el ser duerme
en un horizonte yermo

de paso lento
de tupido velo

de tez agrietada
de tarde gris

de cielo muerto

 Letargo plomo  arropa su lecho
Campanadas sordas
quiebran el silencio.

Recoge la queja un viejo reloj
decrépito

Testigo sumiso que guarda
mustios segundos

viejas vidas
 viejos tiempos

 pasados eternos
que eternos duermen

Vuelve la noche soñando
la luz al amanecer

las pléyades
que de nuevo  dancen

_siquiera puedan en su sueño hacerlo_

Anhela vivir  de nuevo
allá  donde la luz hace brillar al elemento

y deslumbra en destellos de vida
El despertar dibuja

la alegría
Azul de mar la mañana

añil la tarde
Revoloteo de faldas

al corro
Cancán de nubes

se eleva
y a  borbotones bebe

del gozo
El eco del canto alimenta

la esperanza
Vibra un haz de luz

un súbito frenesí
que  le vuelve a su centro

Nunca más los sueños
Nunca más  aquel silencio

Aquel respiro
Aquel cielo

Nunca sabrán lo qué  pasó
Nunca hablará el tiempo

Maribel Partera
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familia tuvo que huir a Egipto, estas 

personas vienen a nuestro País, 

huyendo de los "Herodes" que los 

oprimen en muchos de sus países 

hispanoamericanos, romaníes y 

africanos.

La falta de trabajo y de servicios de 

salud y educación, así como la 

p o b r e z a ,    l a    c o r r u p c i ó n 

gubernamental, la desigualdad social y 

las economías debilitadas son algunas 

de las razones poderosas que mueven a 

las personas a aventurarse en un 

peregrinaje sumamente peligroso 

(similar a como lo vivieron nuestros 

paisanos), para tratar de cruzar la 

frontera en busca de mejores empleos 

que les permitan ofrecerle una mejor 

calidad de vida a sus seres queridos.

Los eventos que Mateo nos describe 

nos llevan a reflexionar en el hecho de 

que, en un sentido literal, Jesucristo 

comenzó su vida como un refugiado y 

extranjero en otro país. En su calidad 

de inmigrante, Jesús vivió en carne 

propia, junto a su familia, la cruda 

realidad de tener que dejar su país y 

trasladarse a tierra extraña en busca de 

seguridad y bienestar.

Respeto lo que cada cual pueda sentir 

y pensar de los inmigrantes en 

nuestros pueblos, ciudades, etc., a 

veces falsos mitos y rumores contra 

ellos, pero lo que nadie puede negar es 

el servicio que están prestando en las 

labores agrícolas, y en el cuidado de 

mayores, siendo de una ayuda 

inestimable para que muchas personas 

mayores, disfruten de una calidad de 

vida acorde con su dignidad.

Va por vosotros paisanos!!!!!

TODOS SOMOS MIGRANTES

Sirva esta reflexión para poner en 

valor, enaltecer, engrandecer, felicitar a 

todas aquellas personas que por un 

motivo u otro, tuvieron que emigrar de 

nuestro pueblo a otra parte de la 

geografía nacional o internacional, 

especialmente en este caso  que nos 

ocupa, y aprovechando su Revista  

Ballesteros a nuestros paisanos de 

Sabadell, “Los Ballesteros”, como allí 

muy bien se les conoce.

Era en torno a los años, 50-70, cuando 

las  precarias  condiciones laborales, 

económicas, familiares, obligaron a 

tener que dejar  su pueblo, casa, 

familia, amigos, escuela, novia-o,  

raíces, costumbres, idioma en muchos 

casos, y cargarse de valentía, que 

abraza ra ,  t anto  miedo,  t anta 

inseguridad, tanto interrogante que 

imagino habitaría en la cabeza de 

tantos, niños, jóvenes, padres y 

madres de familia, hasta que la 

aventura iba avanzando, con todos los 

periplos que podamos imaginar, y 

como me ratificaba un buen amigo 

emigrante  “recogemos los bártulos, se 

cargan en la catalana al igual que 

nosotros y para Córdoba. A las 8 de la 

tarde nos metemos en el tren hasta el 

otro día a las 10 de la noche, más de 24 

horas de viaje. Ya hemos llegado, ¿ qué 

hacemos ahora?...no detallo las 

dificultades por ser muy penosas”.

Posiblemente para esta persona, el 

recordar y detallar esas dificultades 

fuera muy triste, pero en mi persona,, 

mirándolo desde fuera, solo surge un 

sentimiento de orgullo, de valoración, 

de admiración,   porque   no   solo 

consiguieron l legar  a l  dest ino 

prefijado, sino que a base de gran 

esfuerzo físico, con duros trabajos, y 

emocional, al tener que compartir con 

pe r sonas ,  que  de  en t rada  no 

comprendían, de costumbres distintas 

a las nuestras, de ubicación,  que 

podías perderte, y de no aceptar muy 

bien el porqué tenían que vivir esa 

situación, además de todo eso, 

tuvieron el coraje de llevar el nombre 

de nuestro pequeño pueblo, a altas 

latitudes, políticas y sociales, por su 

gran esfuerzo  adentrándose en la 

sociedad catalana, con su cultura y sus 

costumbres, sin olvidar sus raíces, han 

sabido implantar nuestras fiestas en su 

otra casa, ejemplo de ello son la fiesta 

del pavo con fideos, las Cruces de 

Mayo, las migas etc. y como más 

emblemática la espectacular Romería 

de S. Isidro, en la que todo el

Ayuntamiento de Sabadell, abraza  a 

los Ballesteros, en la que se para 

literalmente una ciudad, para dar 

cabida a este enorme grupo de 

personas, que un día prestaron sus 

manos y sus hombros, para el fomento 

y crecimiento de la misma.

Solo brota de mi ser gratitud y buenos 

deseos para todos los que partisteis en 

algún momento de vuestra historia.

Siento que la humanidad lleva en sus 

entrañas, la inmigración, el ser 

humano va buscando y trasladándose 

desde el inicio de los tiempos, 

buscando mejores condiciones de 

habitabilidad, por ello aunque 

nosotros no hayamos emigrado, 

nuestros antecesores sí que lo hicieron: 

“Todos somos migrantes”

Mateo 2:13-18 nos relata como Jesús 

con sus padres José y María, vivieron 

en sus carnes, la penuria de la 

inmigración, y Mateo lo cuenta así: 

luego del nacimiento de Jesús, el rey 

Herodes propuso en su corazón matar 

al niño. Pero Dios, en su deseo de 

protegerlo, mandó a un ángel para que 

le dijera a José que huyera junto a su 

familia para evitar la furia del rey. 

Luego de escuchar la advertencia del 

ángel, José "se levantó cuando todavía 

era de noche, tomó al niño y a su 

madre, y partió (emigró) hacia  

E g i p t o "   ( 2 : 1 4 ,   N V I ) .

Actualmente miles de hombres, 

mujeres, jóvenes y niños están 

inmigrando a nuestro país. Se ven 

obligados a dejar sus países en busca 

de un futuro mejor. Así como Jesús y su 
Antonia Ortega
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conseguiremos cosas que de otro modo 

no obtendríamos: no se nace sumisa, 

se llega a serlo. Según la filósofa 

francesa Manon Garcia no ser sumisa 

exige un combate constante y 

agotador, que muchas mujeres no 

están preparadas para soportar.

¿Acabará algún día esta lacra social, 

esta violencia callada y mortífera?

No sé cuál puede ser la solución a este 

problema, pero si tengo claro que los 

movimientos feministas y la alianza 

entre mujeres poseen una capacidad 

transformadora de la sociedad con el 

objetivo de conseguir que todas las 

personas tengamos el derecho a vivir 

vidas dignas de ser vividas.

Las mujeres, sobre todo las madres, 

tendríamos que reflexionar sobre 

cómo educamos a nuestros hijos 

varones, para que en el futuro sean 

capaces de tener relaciones basadas en 

el cariño y el respeto a las mujeres. 

Pensar por qué cuando se reúnen con 

otros jóvenes, consumen alcohol y 

como una diversión son capaces de 

cometer violaciones grupales, incluso 

a niñas.

Avancemos para conseguir  como 

sociedad que las mujeres estén vivas, 

libres de agresiones sexuales, libres 

para decidir sobre su cuerpo, para 

amar, para ser lo que quieran ser.

Esto no significa una lucha de sexos, 

un enfrentamiento con los hombres, 

muy al contrario, construir un pacto 

por la vida, pasa por estar junto a 

hombres que valoren a las mujeres y 

apoyen las iniciativas a favor de la 

igualdad.

¿ACABARÁ ALGÚN DÍA?

Más de 1.000 mujeres muertas en los 

últimos 17 años, bien merecen que 

dediquemos unos minutos de nuestro 

tiempo a reflexionar.

Y esta cifra sólo en España. En Francia, 

modelo para nosotros en muchos 

aspectos, cada dos días una mujer es 

asesinada por su pareja o ex pareja. En 

Europa, cuna de la civilización 

mundial, no es posible calcular el 

número de víctimas por no existir una 

estadística oficial ni una legislación 

común sobre el tema. En algunos 

países de la UE no se contabilizan las 

víctimas a pesar de que desde 2011 se 

firmó un acuerdo, el Convenio de 

Estambul, que recoge la necesidad de 

recopilar información para establecer 

políticas de prevención.

El Convenio de Estambul recomienda 

que se contabilicen otros crímenes, 

además de la violencia en las parejas; y 

estos serían los crímenes de mujeres 

que son asesinadas por hombres a los 

que ni siquiera conocían, tras 

agredirlas sexualmente. 

Cada una de estas mujeres deja tras de 

sí una serie de víctimas que no se 

contabilizan: familias que quedan 

destrozadas para siempre tras cada 

mujer asesinada.

¿Nos preguntamos para qué sirven 

estas estadísticas y su divulgación?

En primer lugar para tomar conciencia 

de que existe un problema,  para 

generar un debate necesario en 

nuestra sociedad y para que las 

autoridades se preocupen de buscar 

nuevas soluciones al problema. 

Se ha pensado que la Educación sería 

una herramienta eficaz. Sin embargo, 

con la concienciación en los centros 

educativos no se conseguirá erradicar 

este problema.  Finlandia, país que se 

encuentra a la cabeza de Europa en el 

ranking educativo, es el sexto país con 

más asesinatos machistas. También 

Suiza o Alemania, los países más ricos 

del continente, se encuentran en 

similar situación ante la violencia 

hacia las mujeres.

Y esto, sin mirar hacia países de otras 

culturas y otras religiones, como los 

países árabes, donde las mujeres, se 

encuentran en una situación social 

claramente discriminatoria; y donde el 

hombre tiene derecho a recriminar a su 

mujer, incluso con castigos físicos. Las 

mujeres no pueden abandonar la casa 

sin el permiso del guardián varón 

(padre, hermano, marido), por 

supuesto no pueden conducir, viajar, 

ni abrir una cuenta bancaria, darse un 

baño o practicar un deporte.

Mirando a otras lat itudes,  en 

Latinoamérica la situación no es 

mejor, quizás aún peor. Sólo en 

México mueren asesinadas más de 9 

mujeres cada día.

 En otros estados no contabilizan las 

muertes de las mujeres y las incluyen 

en el cómputo general de homicidios.

Los datos oscuros de la violencia de 

género en la mayoría de los países 

latinoamericanos (se cree que se 

conocen sólo el 10% de los casos) 

invisibilizan la situación peligrosa para 

las mujeres en estos países.

¿Por qué este empeño en conocer los 

datos reales de la violencia hacia las 

mujeres?

En primer lugar, por las propias 

mujeres. Aquello que se ignora, que se 

desconoce, es como si no existiera. 

C o n o c e r  l a  s i t u a c i ó n ,  t o m a r 

conciencia de ella es necesario para 

que las mujeres y sobre todo las 

adolescentes sepan identificar una 

relación violenta desde las primeras 

señales, como el aislamiento de la 

mujer o la invasión de su intimidad, 

que puede llegar hasta el abuso sexual 

y la violencia psicológica y física

La literatura romántica y sobre todo el 

cine, nos inculca desde edades muy 

tempranas, que cada mujer debe 

esperar al príncipe azul, al hombre que 

vendrá a seducirla, lo que hace a la 

mujer sujeto pasivo frente al hombre, 

sujeto activo. 

También aprendemos que si somos 

complac ientes    y    guapas , 

Carmen Pino Moreno
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anunciada Hermandad entre estas dos 

ciudades de Catalunya y Andalucía, 

ubicadas en la provincia de Córdoba y en 

la de Barcelona, es una relación de 

sentimientos, de compartir tradiciones, 

familias y amigos.

De conocerse, no oficialmente, sino de 

familias mezcladas, de ciudadanos 

comunes, de habitantes de una, y ante 

t odo  de  Sabade l l  que  son  t an 

sabadellenses, como cordobeses, de una 

implantación en Sabadell, mujeres y 

hombres nacidos unos allá, otros ya aquí 

que no se han limitado a trabajar y pagar 

sus impuestos, ni siquiera a integrase 

como unos sabadellenses más, sino que 

su participación es más, son unos 

ciudadanos más en crear cultura y 

convivencia activa en la ciudad, y sus 

actos son abiertos a todos y son muchos 

los sabadellenses de tot arreu, del resto 

de España, de Catalunya, de entidades 

diversas y de autoridades que participan 

en sus numerosos actos lúdicos, festivos, 

cultuales y sociales que organizan, como 

ninguna otra entidad de Sabadell 

cons igue .  Una muest ra  de  e l lo 

precisamente fue la Cena de Gala que se 

celebró en el Hotel Urpí el 25 de Enero.

La declaración para oficializar esa 

Hermandad entre estos dos pueblos la 

realiza la alcaldesa de Sabadell Marta 

Farrés, en contestación a la solicitud del 

Sr. Francisco Javier Maestre, alcalde de 

San Sebastián de los Ballesteros esa la 

Cena de Gala que tuvo lugar el pasado 

día 25 de Enero ante la presencia de unos 

300 personas de numerosas entidades y 

representaciones de los partidos 

políticos.

N o  p o d e m o s  d e c i r  q u e  e s t e 

Hermanamiento acerque más a sus 

respectivos pueblos, que ya lo están, 

pero sí de acercarnos oficialmente, y 

darle carácter oficial a esa amistad, y en 

muchos casos fusión de sus ciudadanos.

AGERMANAMENT SAN SEBASTIÁN DE LOS BALLESTEROS
SABADELL

A veces hay ciudades que por tener unas 

relaciones especiales con otra se acuerda 

estrechar los lazos de amistad y especial 

relación con un acuerdo oficial entre 

ambas y votado por los Consistorios de 

cada una de ellas, darle así a esa relación 

una categoría que dé significado a esa 

mutua sintonía.

Así lo ha realizado la ciudad de Sabadell, 

a través de su Ayuntamiento, según mis 

recuerdos y datos obtenidos del Archivo 

Municipal, y que directamente los haya 

vivido estas cuatro veces.

- Argub (en los campamentos saharauis)

- Sarajevo (ciudad destrozada por la 

Guerra de los Balcanes)

- Matagalpa (ciudad de Nicaragua)

- Escaldes – Engordany (pueblo de 

Andorra)

El Hermanamiento con Argud fue 

promocionado por la sensibilidad que 

desde nuestra ciudad tenía, y sigue 

teniendo, por los desplazados de su 

tierra, el Sahara, huyendo de las tropas 

marroquíes que, tras la conocida 

“Marcha Verde”, al retirarse el ejército 

español, quedó desprotegida e invadida 

y ocupada por Marruecos.

Este Hermanamiento con la ciudad de 

Argub, realizado en Mayo de 1989, ha 

sido la relación que más vivencia ha 

tenido y tiene en Sabadell por la ayuda 

que desde nuestra ciudad tiene con 

vacaciones escolares cada año y el 

d e s p l a z a m i e n t o  d e  p e r s o n a l 

especializado del Hospital Taulí a esos 

territorios.

Con la ciudad de Sarajevo, los lazos eran 

más emotivos. La ciudad destrozada por 

la guerra civil entre comunidades 

religiosas, ortodoxos, católicos y 

musulmanes conmovía a nuestra ciudad 

por la crueldad de sus asesinatos, la 

mayoría de religión musulmana, que 

más que guerra intentaba ser una 

limpieza étnica. Realizados diversos 

contactos desde 1990, terminó el largo 

proceso incluso con una visita oficial a 

esta ciudad de una representación de 

nuestro Consistorio, presidido por el 

Alcalde Farrés en el año 1995.

Mataga lpa  tubo  un  sent ido  de 

cooperación social vistas las necesidades 

de diversa índole por los que atravesaba 

Nicaragua y desde hacía algunos años 

algunas entidades ya proporcionaban 

ayuda ante todo en la construcción de 

escuelas; había grupos de jóvenes que 

iban a trabajar en sus vacaciones y 

principalmente Sabadell a través de su 

Ayuntamiento dio ayuda para la 

construcción de un poblado con 

viviendas dignas, incluido colegio y 

pozos para obtener agua potable.

Impulsado por la Lliga dels Drets pels 

Pobles, firmado el acuerdo en Julio de 

1985, años después llegó a realizarse 

también una visita del Alcalde Bustos 

acompañado de algunos regidores y 

otras entidades que proporcionaban 

ayuda a ese país.

En cada una de ellas se aprovechó este 

Hermanamiento entre Sabadell y las 

respectivas ciudades para, además de la 

ayuda, realizar una visita ofical a Argub y 

Sarajevo con el alcalde Antoni Farrés, y a 

M a t g a l p a  c o n  M a n e l  B u s t o s , 

acompañados con algunos regidores , 

que sirvieron de refuerzo social, y 

también político a esos pueblos.

En mi juventud se hizo, durante el 

Ayuntamiento de la época, algo parecido 

con el pueblo de Andorra les Escaldes – 

Engordany, a la que se le dedicó una 

plaza en la Creu Alta. Este pueblo estaba 

relacionado con varios miembros del 

Ayuntamiento que iban de vacaciones. 

Ya a mitad de los años 50 se iniciaron 

estos contactos que culminaron con el 

Hermanamiento y en 1975 dedicando el 

nombre de una plaza.

C o m o  s e  v e  e n  e s t o s  c u a t r o 

Hermanamientos se debieron siempre 

desde la oficialidad y con fines sociales y 

políticos.

En este presente año por la Alcaldesa de 

Sabadell y el Alcalde de San Sebastián de 

los Ballesteros (Córdoba) tiene otras 

características. El hermanamiento 

acordado entre Sabadell y San Sebastián 

de los Ballesteros es distinto. No hay 

fines de ayudas sociales o políticas. La 
Simón J. Saura Conesa
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Para mí es un honor que “la Agrupación Andaluza San Sebastián de los Ballesteros 

(Córdoba) en Cataluña” haya tenido a bien invitarme para escribir este saluda en tan 

prestigiosa revista programática en su 44 edición, que se edita para las fiestas y actos 

de San Isidro Labrador en Sabadell.

Bueno, me presento a los lectores y a la comunidad de emigrantes y descendientes de 

San Sebastián de los Ballesteros en Cataluña y creo que también hay algunos de La 

Guijarrosa. Soy Manuel Ruiz Alcántara, Alcalde del recién creado nuevo municipio 

de La Guijarrosa por decreto 180/2018 de 2 de octubre de 2018 de la Junta de 

Andalucía.

Pueblos de Andalucía La Guijarrosa

SaludaSaludaSaludaSaludaSaludaSaluda

Manuel Ruiz Alcántara

Alcalde

La Guijarrosa

La Guijarrosa
Para aquellos emigrantes pioneros y 

descendientes más jóvenes que no 

conozcan nuestra histor ia ,  La 

Guijarrosa es un pueblo vecino y 

hermano de San Sebastián de los 

Ballesteros distante a escasos 5 km, 

donde las relaciones entre ambos 

pueb los  s i empre  han  s ido  de 

cordialidad.

E n    n u e s t r a s    h i s t ó r i c a s 

reivindicaciones por conseguir nuestra 

Independencia Municipal siempre 

hemos puesto como ejemplo de 

g e s t i ó n   e n   l a s   d i s t i n t a s 

administraciones   que   nos 

torpedeaban nuestras aspiraciones, al 

pueblo vecino de San Sebastián de los 

Ballesteros que con poco más de 800 

habitantes se auto gestionaban mejor 

que  La  Gu i j a r ro s a  con  1400 

habitantes, dado que en mi pueblo no 

había ayuntamiento y dependíamos 

de Santaella distante a 10 km.

San Sebastián ha sido nuestro 

referente en la larga lucha que desde el 

22 de  d ic iembre  de  1988 los 

guijarroseños/as iniciamos nuestro 

primer expediente de Segregación, con 

el apoyo ante notario del 97,12 % de 

los vecinos censados mayores de edad 

que reivindicaron en escritura pública 

las aspiraciones de convertir La 

Guijarrosa en un pueblo de derecho, 

dado que de hecho siempre nos hemos 

considerado como tal.

Hoy día, 29 años 9 meses y 10 días 

después de aquel inicio de lucha en 

1988 que terminaron felizmente el 2 

de octubre de 2018, podemos decir 

que la larga lucha contra viento y 

marea ha merecido la pena, hoy somos 

pueblo con mayúsculas, hoy somos 

pueblo como aquel pueblo vecino de 

San Sebastián de los Ballesteros al cual 

siempre poníamos de ejemplo.
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existente en los cortijos y los campos 

andaluces.

La falta de trabajo hizo que cientos de 

personas hicieran el “hatillo” y 

emprendieran con lo puesto rumbo a 

Cataluña que estaba en plena 

expansión industrial en busca de una 

vida más progresista y mejor que les 

diera otras oportunidades que las que 

tenían en los cortijos.

Sabadell, fue el destino mayoritario de 

la colonia de San Sebastián de los 

Ballesteros y ahí se trasladaron las 

costumbres y tradiciones ancestrales 

que desde vuestros orígenes habéis 

conservado para llevar vuestra tierra 

siempre por bandera con orgullo.

Ahí habéis plantado vuestras raíces 

pero sin olvidar vuestros orígenes y 

habéis trasladado casi a mil kilómetros 

una copia de vuestro pueblo para no 

olvidarlo nunca y hacer que vuestros 

descendientes se sientan orgullosos de 

sus raíces.

Yo mismo estuve a punto en los años 

60 de ser un emigrante, pues mi padre 

emigró a Barcelona con la intención de 

llevarnos a mi madre y mis hermanos 

allí, pero volvió a los pocos meses a La 

Guijarrosa para quedarse. El destino 

me tenía reservado otros momentos, 

como el participar en la independencia 

de mi pueblo que si nos hubiésemos 

ido casi seguro que no habría vivido 

ese histórico y feliz momento y eso 

para mí ya es una satisfacción;o el 

casarme con mi mujer y tener a mis 

hijos que si hubiese emigrado casi 

seguro que no la hubiese conocido y el 

rumbo de mi vida hubiese sido 

distinto, no se sabe si mejor o peor, 

pero distinto.

Yo siempre digo que la batalla que se 

pierde es aquella que se abandona y 

aunque los guijarroseños/as hemos 

sufrido mucho en este largo proceso de 

Independencia Municipal, nunca 

hemos abandonado la idea de ser 

PUEBLO, y gracias al esfuerzo de 

todos hoy por fin lo somos.

Nuestros vínculos con el pueblo de 

San Sebastián van más allá de lo 

meramente sentimental, pues desde 

sus inicios como pueblo después de la 

colonización realizada por Carlos III y 

aunque La Guijarrosa ya existía 

mucho antes de esta colonización, 

nunca hemos tenido municipio antes, 

ni administración descentralizada y 

muchos de nuestros vecinos/as al tener 

hi jos,  los más cercanos a San 

Sebastián, residentes en la zona de los 

Chaparreños y otros diseminados, 

cuando se instauraron los Registros 

Civi les  en 1871, por cercanía 

inscribían a sus hijos en San Sebastián 

de Los Ballesteros y no en Santaella 

que estaba más lejos en la distancia, 

aunque luego su residencia fuese en La 

Guijarrosa. Por eso, muchas personas 

de apellidos históricos de nuestro 

pueblo como Alcántara o Moyano, 

están inscritos en san Sebastián de Los 

Ballesteros, aunque también hay otros 

que cruzaron lazos matrimoniales y 

vivieron y viven allí.

Hecho un breve resumen de nuestra 

historia segregacionista quiero hacer 

un reconocimiento a esos emigrantes 

de los pueblos andaluces que tuvieron 

que emigrar a distintas provincias de 

España, como es el caso de numerosos 

habitantes de San Sebastián de Los 

Ballesteros y La Guijarrosa que vieron 

mermada su población durante los 

años 50 y 60 por la emigración de gran 

parte de familias que huían de la 

miseria y la precariedad laboral 

Desde La Guijarrosa os deseo lo mejor 

para todos/as los emigrantes de la 

colonia de San Sebastián de los 

Ballesteros y descendientes y os 

felicito por haber sabido trasladar 

vuestra romería, fiestas y tradiciones a 

una tierra con diferentes costumbres 

culturales que os acogió en su seno y de 

la que también formáis parte.

Muchas gracias por haberme dado la 

oportunidad de transmitiros un 

poquito de nuestra historia reciente 

por ser pueblo y os deseo que disfrutéis 

de esta fiesta que habéis levantado 

vosotros a pulso.

En La Guijarrosa tenéis un pueblo 

hermano y siempre seréis bien 

recibidos.

Un abrazo.

Manuel Ruiz Alcántara, Alcalde 

de La Guijarrosa.

18

Mayo 2020



Josep Cirera i Sampere (Sabadell, 

1849-Sabadell, 23 de novembre de 

1912) fou un conegut advocat de la 

ciutat. Estudià a les Escoles Pies de 

Sabadell i, acabat el Batxillerat, cursà 

la carrera d'advocat a la Universitat de 

Barcelona, on s'hi llicencià i doctorà.  

L ' a n y   1 8 8 0  e s  c a s à  a m b  l a 

sabadellenca Agnès Voltà i Carreras, 

filla d'un fabricant de teixits, amb qui 

tingueren sis fills.

Fou un dels fundadors del Banc de 

Sabadell, i en fou secretari i, més tard, 

director. També va ser fundador i degà 

del Col·legi d'Advocats de Sabadell, 

degà del Consell d'Administració de la 

Caixa d'Estalvis de Sabadell, advocat 

assessor del Gremi de Fabricants de 

Sabadell, president del Consell 

d'Administració  de l'empresa “La 

Energía”, secretari de la mina d'Aigües 

de Sabadell i membre de la Junta 

Administrativa de la Casa de la 

Josep Cirera i Sampere. Dossiers biogràfics 

Ricard Simó i Bach. Arxiu Històric de 

Sabadell, AP 28/16

Caritat. Així mateix, fou jutge 

municipal i regidor de l'Ajuntament de 

Sabadell, diputat provincial, diputat a 

corts i caporal del sometent. 

Una de les  seves accions més 

destacables fou la cessió d'uns terrenys 

a la plana del Taulí per tal que s'hi 

construís un hospital. El finançament 

de les obres es feu amb l'herència del 

canonge Francesc joncar, i l'arquitecte 

Enric Fatjó i Torras el dibuixà i en feu 

la direcció de les obres. El 1901 es va 

posar la primera pedra de l'edifici i les 

obres es van acabar el 1903. Se'l 

conegué  co l · l oqu ia lment  com 

l'Hospital Nou, i esdevingué l'embrió 

del futur Hospital Taulí .

L'Ajuntament de Sabadell, presidit per 

Silvestre Romeu i Voltà, va decidir, en 

sessió de 20 de gener de 1914, canviar 

el nom del carrer del Safareig Vell i 

posar-li el seu nom.    

1- Joan Comasòlivas i Font, director de 

l'Arxiu Històric i del Museu d'història de 

Sabadell. Elaboració pròpia a partir del 

dossier biogràfic de Ricard Simó Bach 

(Diari de Sabadell, 16 de gener de 1982) i 

altres fonts. 
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NUESTRAS CALLES

JOSEP CIRERA I SAMPERE
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PALOMAS Y MIGAJAS

Allí, frente a mí, una residencia de la tercera edad. De repente, balcones y ventanas se tornaron vida. Era como si 

personajes míticos afloraran reencarnados en brazos, manos y almas que se agitaban entre barrotes de rejas, y se 

estiraban casi al compás, desmenuzando migas de pan que provocaban remolinos de arrullos y soliviantos de 

alas. Con frecuencia, los mayores de hoy en un alarde absoluto de independencia, solemos referirnos a las 

residencias en estos términos: «cuando me llegue la hora, no quiero ser una carga para mis hijos... Una 

buena residencia y punto». Hace unos días visité a un amigo residente. No hacía mucho que nos habíamos 

visto, pero... ¡dónde va de lo que es a lo que era! Yo diría que, en picado, ha cogido la cuesta abajo. Me decía, con 

ojos perdidos en horizontes remotos: «¡Estoy muy solo, Isabel! No encuentro con quién hablar de libros, de 

poesía... ¡Si pudiera volver a mi casa, a mi barrio, con mis nietos! Nunca debí dejar mi casa...». Y el 

enrojecimiento de sus ojos evidenciaba un torrente de lágrimas contenidas. Pienso que, a veces, cuando nos 

manifestamos en el sentido de no molestar a los hijos, lo que hacemos es un acto de total «soberbia», ya que, 

inconscientemente, estamos rechazando el no ser los primeros, el que nos puedan recriminar algo... Es decir, que 

no estamos dispuestos a soportar el que nuestras limitaciones puedan provocarles algunos malos humores, pero 

¿acaso no los tuvimos con ellos, cuando eran niños...? ¿Acaso no nos impacientaban y molestaban sus 

constantes atenciones y requerimientos? Un mayor siempre, diga lo que diga, quiere, ante todo, vivir en su 

ambiente, en su barrio, con los suyos. Trasplantarlos a otra «maceta», en contra de su voluntad es condenarlos a 

vivir amargados y tristes . Mi punto de vista dicta mucho del miedo a, llegado ese momento en el que uno precisa 

día y noche de los demás, optar por no agobiar a los hijos que es mucho lo que tienen con trabajo, casa e hijos. 

Que no se olviden de los padres y traten de que se sientan bien con migajas de pan y palomas.

Isabel Agüera –Maestra y Escritora- Diario de Córdoba 19/11/2019



Cantaba Joan Manuel Serrat en su 

maravilloso disco “Mediterráneo” una 

canción titulada “Pueblo blanco”. He 

de reconocer que es de esos discos 

míticos que han marcado mi vida, de 

hecho me sé el disco de memoria… la 

canción terminaba con estos versos: 

Escapad gente tierna

Que esta tierra está enferma

Y no esperes mañana

Lo que no te dio ayer

Que no hay nada que hacer

Toma tu mula, tu hembra y tu arreo

Sigue el camino del pueblo hebreo

Y busca otra luna

Tal vez mañana sonría la fortuna

Y si te toca llorar

Es mejor frente al mar

Si yo pudiera unirme

A un vuelo de palomas

Y atravesando lomas

Dejar mi pueblo atrás

Os juro por lo que fui

Que me iría de aquí

Pero los muertos están en cautiverio

Y no nos dejan salir del cementerio

La edición de este disco en 1971 y de 

esta canción en particular (en pleno 

p r o c e s o  m i g r a t o r i o  d e l  q u e 

prácticamente todos los miembros de 

la Asociación, así como millones de 

personas andaluzas y de otras 

comunidades fueron protagonistas) 

puede que sirviera como banda sonora 

del proceso migratorio y puede que 

fuera también  una llamada a 

a b a n d o n a r  l o s  p u e b l o s ,  q u e 

declinaban a causa del paro, la 

mecanización, la llamada de la mejor 

vida, de un futuro más próspero para sí 

m i s m o  y  p a r a  l o s  h i j o s .  E s e 

descomunal éxodo rural hacia el 

entorno urbano abrió un proceso que 

se ha visto como normal en la 

evolución de los países desarrollados. 

Hasta hace poco tiempo no había sido 

objeto de interés alguno por los 

políticos y las sociedades modernas, 

condenadas al modelo urbanita sin 

saber muy bien por qué y sin pararse a 

reflexionar sobre sus consecuencias. 

Estos hechos se han sucedido en todas 

las naciones del planeta en uno u otro 

momento histórico y aparece en los 

libros de historia como una deriva de la 

Revo luc ión  Indus t r i a l ,  en  su 

momento, y del progreso de la 

humanidad en su conjunto. 

Cuando realizo viajes, muchas veces 

hablo con la gente de los pueblos 

pequeños, donde cada vez es más 

difícil encontrar gente por las calles, 

donde apenas hay bares o tiendas, y 

todos lamentan lo mismo: “Antes aquí 

vivían…. Pero se fueron marchando 

poco a poco y ahora quedamos muy 

pocos…” Cuando hacía el camino de 

Santiago por tierras castellanas, me 

encontraba pueblos minúsculos y 

semidespoblados que me hacían 

reflexionar sobre su futuro; y solo 

había un color: el negro. Los jóvenes se 

han marchado y solo van quedando 

personas mayores.  

En los últimos meses no se para de 

hablar del enorme problema de la 

llamada “España vaciada”. Se le ha 

puesto hasta nombre: la España 

vaciada… ¿Se ha convertido en un 

problema que será una moda pasajera? 

¿Se han encendido realmente las 

alarmas? ¿Hemos empezado a tener 

conciencia del enorme problema que 

se avecina? Los datos son demoledores 

y contra ellos hay poco que oponer:

· España suma ya 1.319 pueblos 

moribundos. Son 33 municipios más 

de los que estaban en esta situación en 

2016, 81 más que en 2015, casi 400 

más que en el año 2000. 

· La España rural perdió 61.684 

habitantes durante el último año, 

según los datos del Instituto Nacional 

de Estadística (INE). 

· El desierto demográfico avanza 

mientras las administraciones públicas 

siguen dándole vueltas a cómo frenar 

esa hemorragia. En el último año 40 

provincias españolas perdieron 

población. Son territorios asfixiados 

por la despoblación y que se asoman al 

precipicio de lo demográficamente 

insostenible.

·  Tres de cada cinco pueblos españoles 

está en peligro de extinción. Los mapas 

ofrecidos por el INE reflejan que el 

90% de la población vive aglutinada 

en el 30% del territorio.

· Más del 60% de los ayuntamientos 

del  país  t ienen menos de mil 

habitantes y concentran un escaso 

3,2% de la población. De los 8.124 

municipios que tiene España, 2.627 

t i enen  so lo  en t re  101  y  500 

habitantes. Y un total de 1.360 

cuentan con menos de 101 habitantes.

· Más de 1.100 pueblos no tienen 

niños menores de 4 años. No nacen, 

no vienen, no hay.

· El descenso de la natalidad en los 

últimos años se cifra en un 40% menos 

que hace 10 años, siendo una media de 

1,25 hijos por mujer, elevándose la 

edad media de tener hijos a los 32 

años, teniendo en 2018 la mayoría de 

las comunidades saldo vegetativo 

negativo (mueren más personas de las 

que nacen).

Los especialistas en el tema nos dicen 

que en la España rural preocupa 

cuando un municipio cae por debajo 

de los mil vecinos. Cuando se sitúa por 

debajo de 500, el riesgo de extinción se 

evidencia con claridad. Cuando baja 

de 100, ese peligro se dispara de forma 

extrema. De los 8.124 municipios que 

hay en España, 4.979 tienen menos de 

mil empadronados. Y, de ellos, 3.972 

subsisten con menos de 500. El 

problema afecta a la mayor parte de 

España, con más o menos gravedad 

según comunidades. ¿Va nuestro 

pueblo en camino de ser uno de ellos?

Siempre he mantenido que nuestro 

pueblo es un ejemplo perfecto a 

pequeña escala de lo que ocurre en 

E s p a ñ a .  S o m o s  u n a  m u e s t r a 

estadística perfecta para estudiar 

cómo es y cómo evoluciona nuestra 

sociedad. Tenemos de todo, de lo 

bueno y de lo malo de nuestro 

tiempo… y, por supuesto, en el caso de 

la despoblación y el envejecimiento de 

la  poblac ión entramos en los 

parámetros antes reseñados.

Está claro que hasta ahora han existido 

(y siguen existiendo) otras cuestiones 

que los gobiernos han priorizado. 

Todos sabemos cuáles son. Es cierto 

La España vaciada.

¿Existe en nuestro pueblo este riesgo?
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que este tema está entrando en las 

agendas políticas de todos los 

partidos, pero realmente no se hace 

nada, y ahora con el tema del 

coronavirus todo está paralizado y 

solo hay un objetivo en mente. Todos 

nos recuerdan que una parte de 

España se vacía. Que el éxodo desde 

el campo, donde la esperanza de vida 

es mayor, a las ciudades parece 

acelerarse. Que el patrimonio histórico 

y social de nuestros pueblos se pierde 

para siempre. Pueblos en los que sólo 

viven los viejos, a los que, quizá, 

vuelvan sus hi jos  y nietos en 

vacaciones para decirles “qué bien se 

vive aquí” mientras apuran los días 

hasta el regreso a la ciudad. A ciudades 

caras y cada vez más inhóspitas y 

deshumanizadas, pero que ofrecen 

oportunidades de trabajo que en el 

campo parecen ir siendo cada vez más 

escasas y donde además se carece de 

servicios básicos.

A mí me da la sensación de que se 

están haciendo intentos para repoblar 

esa España vaciada con buena fe, con 

ideas innovadoras de trabajo desde 

casa, turismo rural en zonas donde es 

posible, con mini empresas que 

intentan  innovar  o  recuperar 

tradiciones perdidas… pero creo que 

son los propios vecinos los que han 

decidido abandonarla, en busca de 

oportunidades que el campo no les 

da. Mientras no se ponga en valor el 

trabajo del campo, del sector agrario, 

se dignifique ese trabajo como algo 

fundamental para la sociedad, se 

remunere adecuadamente a los 

trabajadores de estas zonas, se 

mejoren vías de comunicación, se 

ofrezcan servicios básicos de calidad, 

oportunidades de crear empresas 

nuevas,… en definitiva, si las personas 

no ven la forma de progresar, se 

seguirán yendo  allí donde tengan 

oportunidades de vida. Si no se trata a 

estos ciudadanos, como establece el 

artículo 14 de la Constitución, como 

iguales, serán vistos como ciudadanos 

de segunda a diferencia de otros que 

son tratados como de primera. 

Con el tema de las movilizaciones 

agrarias de los últimos tiempos parece 

que el campo empieza a alzar la voz. 

Creo que hay más ganas de luchar que 

deseos de resignarse. Sin embargo, la 

clase política no nos inspira ninguna 

confianza, sabemos que dirán palabras 

bonitas y promesas vacías para calmar 

los ánimos y para buscar los votos… y 

como decimos en el pueblo: una cosa 

es predicar y otra dar trigo.

En este sentido, y a raíz de los últimos 

resultados electorales, estamos 

asistiendo al surgimiento de multitud 

de pequeños partidos que empiezan a 

defender lo suyo ante los grandes 

partidos que parecen olvidarse de las 

gentes que no gritan, rompen o 

violentan. Teruel existe, Partido 

cántabro,… empiezan a surgir ante el 

desencanto y como llamada de 

atención de unas gentes que se sienten 

abandonadas, ciudadanos de segunda, 

ninguneados ante los movimientos de 

otras comunidades. 

Tenemos que recuperar / mantener 

(cada uno que se apunte a una de estas 

dos realidades) “el orgullo de ser de 

pueblo”. Porque que a nadie se le 

olvide que lo mejor que tienen los 

pueblos son sus gentes, tanto las que 

todavía permanecen en los mismos 

como los que se tuvieron que marchar.  

Hay que parar esta sangría, hay que 

preservar esta forma de vida, hay que 

intentar convencer de que la vida en 

una comunidad pequeña es mucho 

más satisfactoria y humana que en las 

grandes y frías urbes saturadas de 

gente y vacías de alma. Hay que 

intentar frenar que las personas, sobre 

todo jóvenes, se vean obligadas a irse 

fuera.

Todos debemos reconocer, apreciar, 

valorar y defender que el mejor lugar 

para que un niño crezca y se desarrolle 

social y humanamente es en un 

pueblo, con libertad de movimientos, 

viviendo la calle, en contacto con la 

naturaleza, con el ambiente sano y 

limpio, conociendo a sus vecinos, a la 

gente de su pueblo, sintiéndose parte 

de algo, viviendo y asimilando unos 

valores, pegado a unas raíces que le 

tendrán ligado a un lugar y a ser parte 

de algo, a encontrar su sitio; porque sin 

raíces  nada  puede  crecer  y 

desarrollarse plenamente. 

La vida de la gran ciudad es el estrés 

permanente, el ajetreo diario, el 

tráfico, la contaminación de todo tipo, 

la deshumanización, los precios 

desorbitados, las carreras y las prisas 

para intentar llegar a fin de mes… y al 

fin de semana para huir de allí. ¿Es esa 

la vida que querían? ¿De verdad es lo 

que habían soñado? ¿En serio son 

felices de esa manera? No comparto 

ese modo de vida y lo que no quiero 

para mí no lo quiero para los demás, 

pero, como decía Rafael el Gallo: “hay 

gente pa tó”.

Soluciones: En el fondo, pienso que se 

trata de promover el empleo, de 

generar los imprescindibles incentivos 

económicos para que esa España no se 

vacíe, de apoyar a la natalidad con 

medidas reales,  potenciando y 

poniendo en primera línea a las 

mujeres, porque si no hay mujeres y no 

hay niños y jóvenes no hay futuro. Hay 

que conseguir que los jóvenes tengan 

un empleo y una vivienda que les 

permita poner en marcha su proyecto 

de vida, porque, sin duda, la historia 

de la humanidad no deja de ser 

b á s i c amen t e  una  h i s t o r i a  d e 

economía. Y hay que conseguir un 

verdadero pacto de estado entre 

Gobierno central, comunidades 

a u t ó n o m a s ,    d i p u t a c i o n e s , 

a y u n t a m i e n t o s  y  e m p r e s a s , 

asociaciones, sindicatos… para 

intentar no echar a la juventud y atraer 

a nuevos vecinos que busquen una 

vuelta a los orígenes, una mejora en la 

calidad de vida, una comodidad 

perdida.

Yo no soy demasiado optimista, tengo 

que reconocerlo, porque los intereses 

políticos van por otro sitio, pero algo 

hay que hacer. No podemos perder 

nuestros pueblos, nuestra esencia, 

nuestro patrimonio cultural, esas 

formas de vida, la economía que 

generan…  Y al final, deberán ser los 

propios pueblos los que intenten 

buscar   soluciones.   Muchos 

desaparecerán en el intento, pero está 

en juego nada más y nada menos que el 

futuro, por lo que hay que luchar. En 

esta vida lo que importa es que las 

personas sean felices, disfrutar de una 

vida plena el mayor tiempo posible y 

no a ratos en vacaciones o cuando nos 

jubilemos.

¿Cuál es el futuro del pueblo, de 

nue s t ro  pueb lo?  Obv i amente 

21

Mayo 2020



dependerá de nosotros mismos y de las 

decisiones políticas y personales que se 

tomen. Con las cifras actuales de 

nacimientos y defunciones tenemos 

un sa ldo vegetat ivo negat ivo, 

compensado con algunas personas que 

se han empadronado en los últimos 

años y, en principio, no existe un 

peligro inminente, pero sabemos lo 

que está sucediendo en otros pueblos y 

en otras comunidades. Pasear por el 

pueblo es pasear por multitud de casas 

vacías suspirando ser habitadas, y el 

envejecimiento de la población es un 

hecho. 

¿Qué se puede hacer? Hay que 

intentar buscar y aportar soluciones en 

vez de solo criticar. Y creo que se 

pueden y deben tomar iniciativas 

desde las instituciones y desde las 

personas. Luego no valdrá de nada 

lamentarse. Debemos empezar por 

intentar apoyar la economía local por 

encima de todo, debemos intentar 

generar nuevos empleos y diversificar 

las actividades económicas, potenciar 

la iniciativa personal, construir 

viviendas a precios asequibles y ofertar 

las que ya están deshabitadas para que 

atraigan a nuevos vecinos, aumentar la 

natalidad para no perder servicios 

básicos como educación y sanidad, 

mantener la escuela y el consultorio 

médico, mantener bares y tiendas y 

publicitar las bondades de vivir en un 

pueblo, que además está a un paso de 

grandes poblaciones y de la capital… 

Debemos vendernos bien y contar las 

bondades de la vuelta a la vida de los 

pueblos para relanzar nuestro pueblo, 

aumentar su población y no caer en la 

terrible lista negra de los pueblos que 

pertenecen a esa España vaciada.

Por último, y a modo de despedida, 

creo que es de justicia agradecer a la 

Asociación de San Sebastián de los 

Ballesteros en Cataluña varias cosas. 

La primera es el acogedor recibimiento 

que tuvimos el año pasado mi mujer y 

yo cuando tuve el honor de dar la 

conferencia durante la celebración de 

la Romería de San Isidro. Nos 

sentimos como en casa y abrumados 

por las muestras de cariño que nos 

demostraron. También agradecer, 

¡cómo no!, que me ofrezcan esta 

ventana para part ic ipar  en la 

confección de su revista anual. Por 

último, agradecer el enorme cariño y 

esfuerzo que realiza durante todo el 

año la Asociación, difundiendo y 

conservando el patrimonio cultural 

andaluz y sus costumbres en aras de 

mantener vivas unas raíces que se 

alimentan de los recuerdos y el sentir 

de Andalucía, en general y de nuestro 

pueblo, en particular.   

Durante mi visita del año pasado para 

dar la conferencia hice mi modesta 

aportación a la Asociación donando la 

recaudación por la venta de mi libro “A 

la Charamandusca” sobre el habla de 

nuestro pueblo para la organización y 

celebración de los múltiples actos que  

promueven anualmente. A propósito 

de este tema, deciros que sigo 

trabajando en una ampliación del libro 

y  cuando  e s t é  t e r m inada  i r é 

publicando más contenido a través de 

las redes sociales.

Reconocer públicamente a todos los 

miembros de la asociación su enorme 

labor y animarlos a seguir con esa 

vitalidad, entusiasmo, buen hacer y 

esfuerzo, dando un ejemplo de lo que 

es y debe ser el compromiso social y el 

cariño por la gente y por su tierra. 

Muchas gracias y esperemos que se 

pueda realizar la Romería de San 

Isidro con total normalidad. 

Juan Rafael Márquez Carrillo 

CREDO PARA MIS RELACIONES CON OTROS

Tu y yo tenemos una relación que valoro y quiero conservar. Pero cada uno de nosotros es una persona aparte, con sus 

necesidades propias y el derecho de satisfacerlas.

Cuando te encuentres en problemas o tengas dificultades para satisfacer tus necesidades, yo escucharé con sincera acogida, 

para hacer más fácil que tu mismo encuentres tus propias soluciones, en vez de que dependas de las mías. Por mi parte, 

respetaré tu derecho a elegir tus propias creencias y tus propios valores, por diferentes que sean de los míos.

Sin embargo, cuando tu comportamiento interfiera con lo que yo deba hacer para satisfacer mis propias necesidades, te 

diré franca y abiertamente en que forma me afecta tu comportamiento, confiando en que tu también respetes mis 

necesidades y sentimientos, lo suficiente, para cambiar el comportamiento que es inaceptable para mí. Del mismo modo, 

cuando algún comportamiento mío, sea inaceptable para ti, confío en que me lo dirás abierta y francamente. Para que yo 

modifique mi conducta.

En aquellos casos en los cuales encontremos que ninguno de los dos puede cambiar para facilitar las necesidades del otro, 

reconozcamos que tenemos un conflicto y en forma sincera y pacífica, comprometámonos a resolver cada uno de esos 

conflictos, sin que ninguno de los dos recurra al uso del  poder o de la autoridad para ganar a expensas de que el otro pierda. 

Yo respeto tus necesidades, pero tu también  debes respetar las mías. Así es que busquemos una decisión que sea aceptable 

para ambos. Tus necesidades serán satisfechas y las mías también; ninguno de los dos perderá, ambos ganaremos.

De esta manera, tu puedes continuar tu desarrollo como persona mediante la satisfacción de tus necesidades y lo mismo 

puedo hacer yo. Así,  la nuestra, puede ser una relación saludable en la cual ambos podemos ser lo que somos capaces de ser. 

Y podemos continuar nuestra relación, el uno con el otro, con respeto amor y paz mutua.

Thomas Gordon, psicólogo humanista (1918-2002)
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Sevillano de apostura

Y andaluz de pura cepa,

Fue periodista de casta

Y heraldo donde pudiera

Escribir y transmitir

Las malas o buenas nuevas.

Especialmente fecundo,

Allá por los años treinta

Solo sirvió a un señor,

Al que tocaba, la auténtica,

De sus amores República,

Mando legal y regencia

En tiempos muy turbulentos

De belicosa preguerra.

La estupidez, la crueldad,

El hedor y la simpleza

Se enseñoreó en España,

Miles de muertos, violencia

De una guerra sin cuartel,

Ofensiva a tumba abierta,

Hostilidades combates,

Conflicto lucha y refriega

Y muertes y asesinatos,

Duelos y llantos ¡miseria!

Todo eso se atrevió

A relatar con llaneza

Pues era el pan nuestro diario

De aquella terrible guerra.

Era un hombre de valía,

De convicción y decencia,

Rayanas a gran altura

En rectitud y entereza.

Él, intelectual de clase,

Que llenó con sus ideas

La mitad del siglo veinte;

Imágenes y presencia

Cuando escribía sus crónicas

Sobre cualquier incidencia.

Periodista de relieve,

El mejor de los que hubiera,

Pintura e iconografía,

La vida de aquella época

Que relató como nadie

Y a describir se atreviera.

Lo intentó con la entrevista,

Con las críticas de prensa,

Crónicas y reportajes

Y artículos de primera.

Fue valiente y esforzado

Y la verdad, su bandera,

Ya que repartió alabanzas,

Diatribas y reprimendas

A todos los actuantes,

A todos quienes hubiera

A un lado u otro ubicados

De derechas o de izquierdas.

Por eso no lo quisieron,

Ni en el régimen ni fuera,

De los que estaban situados

En el mando o las afueras.

Más tarde lo descubrió,

Indagando entre entretelas,

Cintas, María Isabel,

Su historiadora primera.

Luego muy tarde, los méritos,

Ochenta años, ceguera,

Oscuridades y olvidos

Durante años de entrega

Al descuido y desarraigo,

Al exilio y la indolencia.

Ochenta años y fue,

Del siglo por los noventa,

Cuando la señora Cintas

Lo puso donde debiera

Estar como luz que alumbre

Tanta oscuridad e inercia;

La que, hasta entonces, tubo

Obra de una mente inquieta.

Periodista y escritor

De vibraciones directas,

Siempre, supo donde estuvo

Con su pluma y su libreta

Y a veces con amistades

De merito y de solvencia;

Tal que la de Josep Pla,

Los dos de afición viajera.

Los dos son equiparables

Si bien con el tiempo hubiera

Ventaja para el segundo

Porque Nogales debiera

Dejar este sucio infierno

Por una fea dolencia.

Ella lo llevó al sepulcro,

En Londres exilio y guerra.

Y tan virulenta fue

Aquella guerra europea,

Que a tanta gente metió

En una letrina infesta.

Chaves Nogales murió

Y enterrado en tumba incierta

Permanece inadvertido

Y sin lápida siquiera.

*

Soneto en claro homenaje a la mujer, 

por su esfuerzo, por su sentido del 

deber y por su responsabilidad 

ineludible en la parte que le toca en 

cuanto a directa generadora de vida.

Ella, trabajo, mérito y ternura,

La más leal, la dama en que confío,

La mujer animosa y de tronío

Que vigila su nido con bravura

Ella, columna, cepa y coyuntura,

Solícita y tenaz sin descarrío

Como la embarcación que cruza el río

Vadeando entre orillas, tan segura.

Ella, la imprescindible portadora

De la vida y la savia, cargadora

Del saco y la mochila predecible.

 

Ella, que es elemento ineludible,

Necesario y forzoso que atesora

Néctar, jugo y sustancia salvadora.

Romance a

 Manuel Chaves Nogales

José Algar
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Fotografia en París en 1940

El Pais: RAFA DE MIGUEL

LONDRES, 14 NOV 2019 - 21:56 CET

Homenaje a Chaves Nogales en Londres ante su tumba sin nombre
El acto, organizado por el Gobierno de España, reúne al bisnieto del periodista y a la bisnieta del torero Belmonte…

El embajador de España, Carlos Bastarreche, y el nieto de Chaves Nogales, Antony Jones, han depositado sobre la 

tumba una corona de rosas rojas

 “No quiero sumarme a esta legión triste de los «desarraigados» y, aunque sienta como una afrenta el hecho de ser 

español, me esfuerzo en mantener una ciudadanía española puramente espiritual, de la que ni blancos ni rojos 

puedan desposeerme.” MANUEL CHAVES NOGALES [Etiqueta:ciudadanía,españoles]



Cuando llegó la primavera comencé a 

dejar la ventana de mi habitación 

abierta,  para que entrara el fresquito. 

Aunque en realidad esperaba, con toda 

mi alma entre los muslos, que lo hiciera 

sobre todo él. Una noche entró. Y a 

partir de ahí, ya todas. Al despertar, eso 

sí, volvía a su alfeizar, mientras yo seguía 

un poco más en esa cama, que ahora olía 

a cielo abierto e intemperie. 

—Sabes, el día que me viste por primera 

vez, estaba a punto de lanzarme y acabar 

con mi vida. —dijo un atardecer, sin 

venir a cuento, después de suspirar. 

Intuyendo que aquello iba a cambiarlo 

todo, me vi obligada a interrumpirle 

enérgicamente. —¡Pero, bueno! ¿Quién 

es usted, cómo ha llegado hasta ahí? 

Vamos, bájese inmediatamente, bájese o 

llamo ahora mismo a la policía. No, por 

aquí no, búsquese otro camino.

Y sin más, cerré mi ventana. Me compré 

una secadora y nunca he vuelto a saber 

de él. Hay amores que, antes de que se 

conviertan en Dios sabe qué, es 

preferible dejar que mueran.

EL AMOR POR LA VENTANA

No quería imaginar cómo había llegado 

hasta allí. Y tampoco se lo pregunté. Sí 

que me extrañó que no estuviera 

desnudo, es lo habitual en estos casos. 

Yo había asomado a tender, y él estaba de 

pie en la cornisa. La verdad, me 

sorprendió, pero supe disimular. 

—Buenos días —le dije, como si fuera lo 

más normal. 

—Buenas —me respondió—. Parece que 

al final no lloverá. 

—No, por eso me he decidido a tender. 

Cuando fui a recoger la ropa antes de que 

el sol apretara y se comiera el color, 

seguía allí. Sentado y con los pies 

colgando, se hallaba como ensimismado. 

Por la tarde, tendí la colada blanca, que 

al no tener color no temo que se lo 

coman, y le vi mala cara. Supuse que no 

habría comido. Le ofrecí un hoyo de pan 

con aceite y azúcar y merendamos 

comentado sobre los patios que veíamos 

abajo. De las plantas que lucían unos, de 

las que no otros, de la conveniencia de 

que los armarios de exterior fueran de 

plástico o resina. Lo normal en esas 

situaciones.  

Después de esa tarde, vinieron otras. A 

veces, sin tener que tender, salía solo 

para charlar un rato. O me avisaba él con 

los nudillos en el cristal de que la ropa ya 

estaba seca. Una noche tendí una manta, 

porque dijeron que refrescaría. Por la 

mañana seguía tapado con ella, pero 

había dejado un dedo fuera todo el 

tiempo, para regalarme un precioso 

dedal de escarcha, que se deshizo mucho 

antes que mi sonrisa boba. Otro día de 

tormenta, salí a ofrecerle un paraguas, 

pero le daba cosa, dijo, que lo tomaran 

por un loco funambulista, extraviado de 

algún circo cercano. Así que le presté el 

barreño de la colada, con el que, 

agachándose,  se cubrió totalmente, 

pareciendo un repentino hongo azul, 

brotado en la fachada.

Dos meses después decidí dejar la 

ventana abierta cuando me iba. Un 

atardecer, al volver del trabajo, me 

encontré sobre mi cama una rosa negra, 

hecha de plumas de golondrina. Salí a 

darle las gracias y él, nervioso, se puso a 

pasear por la cornisa, arriba y abajo 

como un palomo hinchando el buche. 

De hecho, ya se codeaba con las 

palomas, las tórtolas, las urracas y los 

gorriones de los alrededores, que lo 

trataban como si fuera uno más en ese 

mundo endogámico y volátil de los 

tejados y las azoteas. Aprendió a repetir 

mi nombre en ocho cantos y arrullos 

diferentes. A veces, escuchándolo me 

hacía pipí encima de gusto, pero, lo 

mismo que en los noticieros, como solo 

me veía medio cuerpo, él ni se enteraba, 

ni tenía yo por qué contárselo. El, 

poniendo el oído, susurraba: parece que 

llueve lejos. Yo no oigo nada, le 

contestaba, entrecruzando las piernas, 

para amortiguar el sonido. Miguelángel Flores

Relato ganador del VI

Certamen Literario
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FRASES 

Abraham Lincoln.- Al final, lo que importa no son los años de vida, sino la vida de los años.

Anónimo.- La prosperidad hace amistades y la adversidad las prueba

Ava Gardner.- Si tuviese que volver a vivir mi vida, la viviría exactamente igual.

Barajan.- El arte de dirigir consiste en saber cuando hay que abandonar la batuta para no molestar a la orquesta.

Blasi Pascal.- La conciencia es el mejor libro moral que tenemos.

Carmen Conde.- La poesía es el sentimiento que le sobre al corazón y se sale por la mano

Cervantes.- Pocas o ninguna vez se cumple con la ambición que no sea con daño de tercero

Coleccte.- Cuando se es amado, no se duda nada. Cuando se ama se duda de todo.

Francesco Tetrarca.- Quien puede decir cuanto ama, pequeño amor siente.

Jean-Baptiste-Alphonse Karr.- La botánica no es una ciencia, es el arte de insultar a las flores en griego y latín.

José Hierro.- La poesía se escribe cuando ella quiere.

Julio Verne.- La ciencia se compone de errores, que a su  vez son los pasos hacia la verdad.

Li Tai-po.- El mundo está lleno de pequeñas alegrías: el arte consiste en saber distinguirlas.

Louis Pasteur.- Las ciencias aplicadas no existen, sólo las aplicaciones de la ciencia.

Mahatma Gandhi.- Casi todo lo que realice será insignificante, pero muy importante que lo haga.



siempre transcurre a igual ritmo, a la 

misma velocidad, podemos medirlo en 

multitud de formas, siempre mide lo 

mismo, sin embargo la percepción de su 

paso puede variar, en él está y reside  la 

propia vida, es perecedero y a la vez 

inacabable, vivimos con él y gracias a él, 

pero con él y gracias a él morimos. 

Nunca  se para, no tiene pausa. 

Definirlo es harto difícil sin usar el 

mismo término que lo define. Solemos 

decir que es oro, en alusión a su gran 

valor, pero no podemos atesorarlo pues 

mientras más acumulemos menos nos 

queda. Ni siquiera vale presumir de 

cómo utilizarlo, nunca es tuyo.

Se me agota el espacio y por supuesto se 

me acaba el tiempo, pero ah, me 

olvidaba, y quiero dejar dicho que las 

aceitunas que produce son de la 

variedad gordal y no son vendibles, es 

decir se quedan en casa ¡riquísimas!

Como cada año gracias por invitarme, 

todo un placer colaborar.

EL ABUELO DE GERENA

Ahí  está, ahí está, viendo pasar el 

tiempo el olivo del Cardal. Espero que 

nadie tilde de plagio la utilización del 

estribillo de la bonita canción de la 

Puerta de Alcalá que cantan como 

nadie, Ana Belén y Víctor Manuel. 

Déjenme que les narre la historia de 

este robusto, grandioso y fantástico 

ol ivo que ha pertenecido,  que 

pertenece a mi familia desde hace 

muchas generaciones. Mi padre 

siempre me contaba conteniendo la 

emoción pero no el orgullo, de su 

antigüedad desconocida, que se trataba 

de un acebuche injertado por alguien 

de la familia muchos siglos atrás según 

le contaba su abuelo paterno. Por eso 

debíamos tomar conciencia de su 

significado y casi la obligación de seguir 

cuidándolo por respeto y en recuerdo 

de nuestros antepasados. Años después 

de la muerte de mi padre se publicó lo 

siguiente: 

“El Olivo del Cardal figura en el libro 

"Olivos monumentales de España", que fue 

editado por la Universidad de Cordoba en 

colaboración con la Consejer ía de 

Agricultura y Pesca de la Junta de 

Andalucia en el año 2004. Según técnicos 

de la Universidad de Cordoba, es dificil 

precisar la edad de este olivo, aunque se le 

podría atribuir una edad cercana a los 

1000-1500 años, seguramente en el tiempo 

en que el Imperio Romano convirtió el 

Aljarafe sevillano en una de las principales 

zonas productoras y exportadoras de aceite” 

En cuanto a mis recuerdos de infancia 

decir sólo, las muchas horas que pasé 

jugando en ese enorme, noble y viejo 

tronco, subido a sus fuertes ramas, 

saltando sobre su gran e irregular 

contorno e incluso oculto en su hueco 

interior. Cuantas tostadas bajo su falda 

junto a mi padre y taladores. Cuantas 

historias oídas a su sombra que se 

volvían fantasías en mi mente de niño. 

Ya de mayor, cuando lo visito me gusta 

tocarlo, acariciarlo, abrazarlo en 

recuerdo de todos mis antepasados, 

pero también disfruto del silencio de su 

sombra que invita a la reflexión. Allí 

sentado pasan por mi mente recuerdos 

y añoranzas. Rememoro a mi padre 

contemplándolo, imagino a tanta gente 

que podaron sus ramas, a otros muchos 

que ordeñaron su fruto y como no, los 

que degustaron sus gordas aceitunas.

En definitiva me pongo a filosofar sobre 

el concepto del tiempo y concluyo 

pensando  que  e l  t i empo  pasa 

inexorablement, sin contemplaciones, Horacio Gutierrez Vecino
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BONITA HISTORIA
Un día, un muchacho pobre que vendía mercadería de puerta en puerta para pagar sus estudios, vió que solo le quedaba una 

simple moneda de diez centavos y tenía hambre. Decidió que pediría comida en la próxima casa. Sin embargo, los nervios lo 

traicionaron cuando una encantadora joven le abrió la puerta. En vez de comida le pidió un vaso de agua. Ella pensó que el 

joven tendría hambre y le dio un gran vaso de leche. El bebió despacito y después le preguntó: - ¿Cuánto le debo? -No me 

debes nada- respondió ella. Y continuó: - Mi madre nos enseño a no aceptar pago por una caridad. El dijo: - Pues te agradezco 

de todo corazón. Cuando Howard Kelly salió de aquella casa no sólo se sintió mas fuerte físicamente si no que también su fe 

en Dios y en los hombres era mas fuerte. El ya se había resignado a rendirse y dejar todo. Años después esa joven mujer se 

enfermó gravemente. Los médicos de su pueblo estaban confundidos. Finalmente la enviaron a la ciudad mas cercana donde 

llamaron a un especialista para estudiar su extraña enfermedad. Llamaron al Dr. Howard Kelly. Cuando el médico escuchó el 

nombre del pueblo de donde era ella una extraña luz iluminó sus ojos. Inmediatamente vestido con su bata de médico fue a ver 

a la paciente. Reconoció inmediatamente a aquella mujer. El Dr. Kelly se propuso hacer lo mejor para salvar aquella vida. 

Dedicó especial atención a aquella paciente. Después de una dura lucha por la vida de la enferma, se ganó la batalla. El Dr. 

Kelly pidió a la administración del hospital que le enviara la factura total de los gastos. El la pagó, después anoto algo y mando 

que se la entregaran a la paciente. Ella tenía miedo de leer el documento, porque sabía que tendría el resto de su vida para 

pagar todos los gastos. Finalmente, leyó la factura y algo le llamó la atención. Decía lo siguiente:

"Totalmente pagada hace muchos años con un vaso de leche”

Howard Atwood Kelly (20.02.1858-12.01.1943)



Isabel Vilà i Pujol, nació el 3 de agosto de 

1843 Calonge, Girona; fue la  tercera hija 

de una familia de 5 hermanos compuesta 

por, Segismon Vilà Roura  y Teresa Pujol 

Armet. Está  considerada  como la primera 

sindicalista catalana, a la vez que 

reconocida  como una gran defensora de 

los derechos de los trabajadores, pasando a 

la historia como  “Isabel Cinc  Cinco 

Horas (Isabel “Cinco Horas”). De ideas y 

valores republicanos, fue  una mujer 

rebelde, laica e  ilustrada; sin embargo, 

figuraba en el padrón como analfabeta - 

información ésta totalmente falsa. Cierto  

es que en aquellos años, los niveles de 

analfabetismo femenino superaban el 

89%, a la vez   que existía también, “cierta 

y muy arraigada tradición”, en los rancios 

despachos funcionarios de la época, en 

registrar a las mujeres como analfabetas 

(…).Isabel nació en la mitad de 1800, un 

siglo el que  desde su inicio, estuvo plagado 

de constantes revueltas y conflictos 

bélicos- dentro y fuera de España-, de los 

que sólo nombro, una parte  de los 

acontecimientos que Isabel vivió:

Desde los años 50 del siglo XIX, con la  

revolución burguesa dirigida por una 

aristocracia del antiguo régimen- la que 

ignoraba por completo las carencias de los 

campesinos y obreros-,  empezaba un 

gobierno oligárquico en manos del partido 

moderado que se alargó casi 25 años, 

donde se vivieron intervenciones militares 

periódicas durante  toda la mitad del siglo 

XIX.  El 3 de diciembre de 1842, a raíz de 

unas protestas, como castigo, Barcelona 

fue bombardeada con 1.014 bombas 

durante 12 horas seguidas, provocando 20 

muertos y muchos heridos, dejando  una 

ciudad  sumida entre escombros y ruinas; 

un  año despues-justo un mes despues de 

nacer Isabel-,  el 2 de septiembre de 1843, 

con la formación de la Junta Suprema 

Provincial, se inició la rebelión conocida 

como “la Jamancia“, que exigía una mayor  

redistribución de la riqueza; la respuesta 

del poder fue inmediata. El  10 de 

noviembre, se inició desde el castillo de  

Montjuïc, otro bombardeo “sistemático 

durante 2 meses”; fueron 335 muertos, 

354 heridos e incontables los destrozos 

materiales, hasta el punto que, unas 

40.ooo personas huyeron de la ciudad. 

Otro bombardeo fue en julio de1856, que 

segó las vidas de casi medio millar, seguidos 

de incontables heridos y un sin fin de 

detenidos,  c lausurándose diar ios , 

asociaciones y ayuntamientos.

En Calonge,  también se  pusieron las 

de 1868,  una verdadera revolución 

moderna, la que derrocó a Isabel II, a  

Narváez y a su corrupto gobierno.

 En las reuniones previas al fracasado 

alzamiento en octubre de 1869- nombrado 

el “Foc de la Bisbal”-, para instaurar la 

República Democrática Federal,   Isabel 

votó en contra del uso de las armas, siendo 

acusada por muchos de los suyos de 

cobarde, aunque ella muy convencida les 

dijo: “Iré donde vayáis vosotros; vosotros 

con fusiles y yo, con vendas, trapos y 

desfiles”. Así lo hizo. Marchó al frente con 

un grupo de jóvenes voluntarias, donde 

actuaron socorriendo a los muchos 

heridos. Uno de los dirigentes de la 

revuelta, el diputado Pedro Caimó, evoca 

en sus memorias, la vital presencia de 

Isabel en aquel intenso e inmerso caos (…). 

Empezaba en Catalunya  el “Sexenni 

Revolucionari”, el que proclamó la primera 

República el año 1873, proporcionando los 

primeros núcleos del movimiento obrero y 

el anarquismo, que reactivó el deseo de 

suprimir la propiedad privada de los 

medios de producción.  Pero antes, en  el 

congreso de junio de 1870, se constituyó 

“la Federació Regional Espanyola de 

l ' À s s o c i a c i ó  I n t e r n a c i o n a l  d e 

Treballadors”, (FRE-AIT)- creada en 

Londres 6 años antes-, más conocida como 

La Internacional.   En agosto del 18 72 

Isabel, ya había  abandonado las filas del 

republicanismo federal, participando en 

un mitin donde defendía a la clase obrera, 

fundando “l`Asociació Internacional de 

Trabajadors” a Sant Feliu y aquel otoño, 

activó una sección de albañiles, corcheros, 

peleteros y zapateros de la Internacional  

en Llagostera. Al año siguiente, esta  nueva 

federación local, pedía al Ayuntamiento, 

una biblioteca para los obreros; pronto  en 

las comarcas de Girona, los sindicatos de la 

(AIT), contaban con 2.500 afiliados. 

Isabel con 29 años, ya  desarrollaba un 

importante papel político, siendo muy 

reconocida y seguida en los mítines, ya que 

en una de sus primeras intervenciones, en 

1869, promovió una recogida de firmas de 

mujeres llamada,  “Fora quintes”, para 

pedir la abolición a quintas, la separación 

de la Iglesia-Estado y la Libertad de culto 

(esta protesta, fue una revuelta popular 

que  empezó aquí en Catalunya el 6 de 

julio de 1845), por el incumplimiento  de 

la ley que  la Constitución española de 

1812, estableció para el servicio militar 

universal obligatorio, que según su artículo 

9 decía: “Está asimismo obligado todo 

español a defender la Patria con las armas 

Isabel  “Cinc Hores”

(Niña de 7 años entre máquinas)

difíciles y la a familia de Isabel- como 

tantas- por problemas económicos se 

trasladó a Llagostera, importante centro de 

la industria del corcho. A los 14 años, 

Isabel quedó huérfana de padre; por  

entonces ya hacía tiempo que ella ayudaba 

en la economía familiar, cuidando de 

enfermos, a la vez que se instruía con el 

afán de llagar a ser un día maestra de 

escuela. En aquel momento, la realidad de 

la industria del corcho, las condiciones de 

vida y de  trabajo, aplicaba unas 

condiciones a unos ritmos insolentemente 

abusivos. “El amo”, (como por entonces se 

nombraba al dueño), despedía cuando y a 

quien quería sin dar explicación ni 

retribución alguna; no existía el  derecho a 

la huelga, así como el de asociaciones. Las 

mujeres cobraban la mitad del salario que 

un hombre,  haciendo las mismas jornadas 

de 13 y 14 horas. Y los niños y niñas hijos 

de jornaleros, cuando cumplían 6 años, 

entraban a trabajar a las fábricas a cambio 

de 8 o 10 reales semanales. La escasa 

alimentación y las condiciones de trabajo 

en húmedos talleres, donde a menudo se 

manipulaban  mater ias   tóx icas , 

proliferaban a diario enfermedades y 

accidentes laborales. En aquellos días, 

mientras la clase obrera tenía -con suerte- 

una esperanza de vida  alrededor de los 48 

años, curas y eclesiásticos- estos bien 

alimentados-, podían sobrepasar los 70. Y 

la mortandad infantil, era elevadísima, ya 

que en familias de 10 o más hijos, llegaban 

a la adolescencia 2 o 3; y los que llegaban, 

eran instruidos para ir al frente, ya que 

España, estaba siempre en guerra; tantos e 

inútiles conflictos, arrastraron una crisis 

económica de gran intensidad. Esto avivó 

el agotamiento y el enfado de la clase 

trabajadora,  originándose en septiembre 
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cuando sea llamado por la ley”. En 

Llagostera Isabel reunió a 800 mujeres, 

“madres y abuelas- todos unidas”-, las que 

se dirigieron  a las Cortes, donde 

protestaron contra el sistema de reemplazo 

del ejército español, el que sólo obligaba a 

los pobres agricultores y obreros, cuyos 

brazos eran imprescindibles para el 

sustento familiar, liberándose los que 

podían pagar- un alto coste- para no 

incorporarse al ejército. Pero el activismo 

político más intenso e importante que 

vivió Isabel fue en 1873, cuando se 

enfrentó a las autoridades republicanas de 

la localidad,  exigiéndoles  que se aplicara 

una nueva normativa estatal  “a 5 horas la 

jornada laboral para los niños menores de 

13 años”; no la entendieron o mejor dicho, 

no quisieron. Fue insultada  e injuriada y 

no sólo por la insaciable burguesía local, 

sino también por compañeros sindicalistas 

que no la entendían cuando reivindicaba 

estos derechos diciendo: ¡A los niños, para 

que crezcan, hay que darles herramientas!  

Esta propuesta creó un serio conflicto para 

Isabel Vilà y la AIT,  sufriendo una dura 

campaña de injurias y presiones para el 

cierre de la Federación local. Desde 

entonces, la actividad política de Isabel, 

pasó a ser la santa causa de la Libertad y, 

cuando se hablaba de ella, se la conocía ya 

como “Isabel Cinc Hores”. Pero en 1874, 

con el golpe de estado del general Pavía y la 

dictadura de Serrano, terminó la República 

y al año siguiente, volvían los Borbones 

con Alfonso XII. De inmediato se ilegalizó  

La Internacional y las asociaciones 

obreras,llegando a Llagostera la orden de 

su detención, con lo que Isabel de 

inmediato se exilió  a Carcassone 

(Francia). Allí, fue  acogida por los 

Muntada, una familia masona; trabajó 

como contable para esta familia,  a la vez 

que daba clases de castellano y cursó  los 

estudios de magisterio. Pasados 7 años, 

volvió del exilio instalándose  en 

Barcelona, donde empezó dando clases 

particulares. En 1881, fundó escuela 

propia: el Colegio Franco-Español; su 

profesionalidad le dio gran fama, la que 

llegó a oídos de Joan Sala Anton, conocido 

republicano y masón de Sabadell (la 

ciudad que con la Fiebre del Oro, vivía por 

entonces una fuerte expansión), quien le 

ofreció hacer de profesora, donde pronto 

fue la directora (la primera directora 

mujer), de una escuela laica y obrerista, la 

que siguió los principios de la Institución 

Libre de Enseñanza, la que a través de una 

profunda renovación pedagógica, se podía 

combatir el monopolio de la Iglesia y 

generar democracia. Poco después de 

tomar la dirección, el proyecto hizo fallida 

y ella, asumió durante unos años la 

responsabilidad la escuela. En 1892, las 

organizaciones obreras que daban soporte 

a las escuelas laicas de Sabadell, se 

reactivaron excluyendo del nuevo proyecto 

escolar a Vilà. Se la acusó de haberse 

arrimado al espiritismo (el movimiento 

que por entonces reunía librepensadores 

de espíritu científico, que querían 

modernizar la sociedad); también fue 

criticada por su deriva religiosa. Ella no se 

rindió y abrió una escuela gratuita para 

niñas- siempre las menos  valoradas-,  que 

sólo duró 3 años. 

No se casó ni dejó descendencia; al parecer 

de joven inició una relación con un burgués 

de Llagostera que, con el poder que se auto 

otorgó, no quiso respetarla; desde  

entonces, optó por un cierto  ascetismo 

laico. La sindicalista, republicana, 

defensora de la causa obrera, no siempre 

fue comprendida. Sin  embargo, su mayor 

decepción, vino por parte de  algunos 

compañeros obreros- todos padres y 

abuelos-, los  que no dieron soporte a su 

lucha contra la abusiva explotación de los 

menores. Isabel moria el 23 de septiembre 

de 1896 en Sabadell (Barcelona,) a los 53 

años, siendo enterrada en el  cementerio 

de Sabadell pero, ella no entró por la 

puerta principal, sino por otra que daba a 

una parte del recinto, donde eran 

enterrados “los contrarios”; el lugar del 

cual, los documentos municipales de la 

época, nombran a éste recinto como: “el 

cementerio de los disidentes”.

Hoy en calles, plazas y recoletos rincones 

de distintas poblaciones, así como 

asociaciones culturales i centros docentes 

de Catalunya, nos recuerdan a “Isabel Cinc 

Hores”. Una  mujer inteligente y  valiente, 

la que defendió y reivindicó  con pasión la 

enseñanza,  enfrentándose sin miedo al 

poder, por el consolidado uso y abuso de la 

explotación infantil.

María Jesús Gómez
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FÁBULAS:

El murciélago y las comadrejas
“Cayó un murciélago a tierra y fue apresado por una comadreja. Viéndose próximo a morir, imploró el 

murciélago por su vida. Le dijo la comadreja que no podía soltarle porque de nacimiento era enemiga de los 

pájaros. El murciélago replicó que no era pájaro sino un raton, librándose de este modo con gran astucia.

Tiempo después volvió a caer en manos de una sgunda comadreja, a la que suplicó que no le devorara. La 

comadreja ñe dijo que odiaba a los ratones, de manera que no podía dejarle marchar. El murciélago sin 

embargo le contestó que él no era un ratón sino un pájaro, de manera que consiguió volver a librarse".

Esta pequeña fábula de Esopo tiene como moraleja que debemos ser capaces de adaptarnos a las 

situaciones de manera rápida y flexible, algo que sin duda es lo que nos va a permitir medrar y sobrevivir.

  

El perro y su reflejo en el río
“Vadeaba un perro un río llevando en su hocico un pedazo de carne. Vio su propio reflejo en el agua del río y 

creyó que aquel reflejo era en realidad otro perro que llevaba un trozo de carne mayor que el suyo. Y 

deseando adueñarse del pedazo ajeno, soltó el suyo para arrebatar el trozo a su compadre.

Pero el resultado fue que se quedó sin el propio y sin el ajeno: éste porque no existía, solo era un reflejo, y el 

otro, el verdadero, porque se lo llevó la corriente".

Esta fábula de Esopo nos enseña la importancia de no codiciar ni centrarse en obtener o usurpar los bienes 

o logros de otros, ya que ello nos puede hacer perder lo que sí hemos logrado por nosotros mismos.

Fábulas, Esopo (620-564 a.C.). [Online]. Disponible en: http://bibliotecadigital.ilce.edu.mx/Colecciones/CuentosMas/Esopo.pdf



SAN SEBASTIAN DE LOS BALLESTEROS

y la PIRÁMIDE DE MASLOW
Hay nombres de poblaciones, de 

barcos, de calles, que recuerdan 

conquistas, guerras y odios.

 Mis recuerdos de esta entidad: la Casa 

cu l tura l  de  San Sebast ián  de 

Ballesteros, no define más que a unas 

personas, que tienen en su palmarés, 

una gran relación de sentimientos 

positivos, que siempre dan más de lo 

que reciben.

La depresión o desmotivación, pasa 

por sentirte aislado, de esta manera, lo 

recoge la Pirámide de Maslow. Cada 

escalón necesita que nos valla llevando 

a subir hasta la cúspide, donde 

c o n s i g a m o s       n u e s t r a 

REHALIZACION.    Sentirse amigo y 

perteneciente a este grupo de amigos y 

amigas, es la forma que determina la 

referida Pirámide, de pertenecer a un 

grupo, con todas las partes positivas 

que impide que nos sintamos aislados.

Vosotros y vosotras, sabéis, como yo lo 

supe, que es la forma de ser de algo y de 

alguien.

No sé si estas razones anímicas y 

psíquicas influyeron en la formación 

de esta entidad de San Sebastián de los 

Ballesteros. Puede que ni siquiera lo 

halláis pensado, pero aun sin saberlo, 

habéis actuado como terapeutas de 

todos los que necesitábamos el afecto 

y la compañía que emana de esa 

entidad. 

Desde  e s ta  ent idad ,  pudimos 

sentirnos pertenecientes a un grupo, 

que alivia la soledad, y ayuda en esa 

lucha de la supervivencia.

No es casual, el que la trayectoria de 

SAN SEBASTIAN, sea un camino 

lleno de amor, hasta dar su vida por los 

necesitados.

Desgraciadamente, se ha perdido el 

sentimiento, para cambiarlo por el 

egoísmo, en el que el EGO determina: 

que nadie es tan bueno como yo, que 

nadie sabe tanto como yo, que lucho 

contra todo el que me quiera hacer 

sombra, y en sentirse mejor que todos 

los demás. Quizás San Sebastián y su 

historia de amor, rechine en este 

mundo pleno de odio y egoísmo.

 

Sintamos lo que sienten estos amigos, 

que luchan para que todos los que 

vienen encuentren esa comida 

presentada con tanto afecto y amistad. 

Debemos saber, que al final se 

encuentra lo que se siembra. No 

importa lo que creamos, pero al final se 

encuentra lo que sembramos. 

Sebastián Guerrero
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MADUREZ

MADUREZ - Es la habilidad de controlar la ira y resolver las discrepancias sin violencia ni destrucción.

MADUREZ - Es la paciencia. Es la voluntad de posponer el placer inmediato a favor de un beneficio duradero.

MADUREZ - Es la perseverancia, es la habilidad de llevar adelante un proyecto o una situación, aunque haya una fuerte

                     oposición y retrocesos decepcionantes.

MADUREZ - Es la capacidad de afrontar los disgustos y frustraciones, incomodidades y derrotas, sin queja ni abatimiento.

MADUREZ - Es la humanidad. Es ser suficientemente grande como para decir. “me he equivocado”. Y cuando la persona

                     madura, tiene la razón no necesita experimentar la satisfacción de decir: “te lo advertí”.

MADUREZ - Significa confianza, mantener la propia palabra, superar la crisis. Los inmaduros son maestros de la excusa.

                    Son confusos y desorganizados. Sus vidas son una confusión de promesas rotas, amigos perdidos, negocios sin

                    acabar y buenas intenciones que nunca se convierten en realidades.

MADUREZ - Es el arte de vivir en paz con aquello que no se puede cambiar.



Nos pidieron que alguno de la familia 

escribiera unas líneas como homenaje a 

nuestro padre: Sebastián Sánchez Rider  

que falleció en febrero de 2019. Uno de 

los fundadores de la Agrupación 

Andaluza San Sebast ián de los 

Ballesteros en Catalunya a la que se 

entregó profundamente hasta que su 

salud se lo permitió.

No resulta fácil escribir sobre alguien 

cuando tienes que hacerlo de forma 

resumida, hay demasiados sentimientos 

internos para poder plasmar en pocas 

líneas toda una vida, así que me 

detendré en un aspecto con el que podría 

resumirse su vida en el pueblo que le vio 

nacer; algo que conozco por boca de 

otros y que está relacionado con la 

aportación que hizo en San Sebastián de 

los Ballesteros.  Son muchas las 

anécdotas y facetas que pueden 

escribirse sobre alguien que ha vivido 86 

años.  Sería misión imposible por falta 

de espacio hacerlo en esta ocasión que se 

me brinda. Me vais a permitir que 

mencione algo que nos admiró a todos 

los que le acompañamos en sus últimos 

días.   Llevó con admirable paciencia 

una penosa y angustiosa enfermedad 

que supo convertirla en su compañera y 

“amiga” aceptándola y conviviendo con 

ella, hasta el punto de dedicarle 

m o m e n t o s  d e  b r o m a  a n t e  s u 

inmisericorde ataque en los que le 

asa l taba,  robándole e l  a i re  que 

necesitaba para respirar. Siempre 

lograba sacarnos una sonrisa tras esos 

episodios que tanto nos asustaban.

Pero vayamos a lo prometido. Mi padre y 

San Sebastián de los Ballesteros.

Resulta un poco arduo hablar de fe en 

estos días y en este lugar, en una 

sociedad - que al menos en su exterior - 

ha dejado aparcada; muchas veces 

arrastrados por un mundo hedonista que 

ha ido sepultando las preguntas internas 

del por qué y el para qué estamos en esta 

vida. 

Numerosas fueron las personas que 

tuvieron que emigrar, casi sin percibirlo 

dejaron también atrás esa fe sencilla que 

aprendieron desde pequeños. Sí  hoy 

quiero hablar de la fe de un pueblo que 

trabajó duramente por levantar una 

iglesia. La Iglesia que en la actualidad se 

encuentra en la plaza de San Sebastián 

de los Ballesteros, dedicada a su santo 

patrón. Los más jóvenes y los no tan 

jóvenes (como es mi caso) casi ni 

conocen la historia. Un templo que fue 

construido con el esfuerzo, la solidaridad 

y la entrega de muchas personas , 

alentados por un joven sacerdote que 

habían destinado a un pequeño pueblo 

lleno de energía, ilusión y entusiasmo y 

que derrochó durante toda su vida en su 

entrega a todos los habitantes del lugar: 

Don Angel Cepeda Carmona. 

Que hermoso debió ser unir a la gente  

de cada calle , sacando lo mejor de cada 

uno de ellos; ¿quién de los que 

estuvieron allí no se siente orgulloso al 

contemplar que aquella obra sigue en pie 

hoy? Me gustaba oír a mi padre 

explicándolo. 

La figura de mi padre estuvo ligada a la 

suya, fue su sacristán, y se entregó a ello. 

Nunca fue a clases de piano u órgano y 

sin embargo se empeñó en aprender a 

tocar “ a su manera” los cánticos más 

comunes que por entonces se entonaban 

sin conocer casi su significado al ser 

cantados en latín. Se esforzó por 

acompañarlos con el órgano parroquial 

practicando en sus momentos libres y 

que nadie veía.  Mi padre no tenía casa 

propia, cuando se casó, fue D. Angel que 

le reservó una parte  del local parroquial 

para hacerle un par de habitaciones y 

una pequeña cocina. En ese lugar nací yo 

que fui anunciado con un cartel en la 

puerta (que aún conservo) escrito con 

tinta roja donde se podía leer : “Un 

monaguillo rubio nos ha nacido” , así mi 

padre que por entonces estaba en el 

campo se encontraría con tan singular 

anuncio.

Mi padre también sufrió su pequeña 

crisis de fe inmerso en pleno cambio de 

vida en su desplazamiento. No ha sido 

fácil para los que emigraron por los años 

60 mantener todos los valores que 

cargaron  también en su equipaje. 

Llegaron a una ciudad colosal que no les 

dio casi tiempo a instalarse, ante la 

urgencia de trabajo que se les presentaba 

y ante la imperiosa necesidad de 

subsistir en condiciones que hoy solo 

saben valorar de verdad aquellos que les 

tocó vivirlas. No había tiempo para casi 

nada y eso arrinconó algunas cosas 

valiosas y sencillas que se vivían en el 

pueblo , y que ya no se recuperaron.

Me quedo con toda la historia de mi 

padre, lo bueno (que fue mucho), lo 

malo, los aciertos y los errores, me quedo 

con el gran ejemplo que nos dejó 

viviendo su últimos años, donde pidió 

perdón por todo lo malo que su 

conc i enc i a  l e  d i c t aba ,  po r  l o s 

desaciertos, por el daño que pudo hacer, 

p o r  t a n t a s  c o s a s  q u e  h u b i e r a 

cambiado… Todo eso no pesaba nada 

ante la humildad manifestada, ante el 

aliento y confianza que siempre nos 

infundía, ante el optimismo que nos 

ofrecía a diario. Sufrió mucho con sus 

ahogos continuos  y supo esconder su 

dolor, sin queja alguna, como dije al 

principio de este escrito.

Nada hace más grande a una persona 

que cuando sabe reconocer sus aciertos y 

sus fallos y vive con aceptación y 

optimismo lo que le viene en contra. Mi 

padre nos dio una gran lección de vida y 

e s o  e s  p a r a  e s t a r  a g r a d e c i d o 

inmensamente. Mi padre amó hasta el 

último de sus días su pueblo natal. 

Llevaba con orgullo el nombre de su 

Santo Patrón. Estoy seguro que el pueblo 

de San Sebastián de los Ballesteros 

también siente con estimación haber 

t en ido  un  c iudadano  que  amó 

profundamente sus raíces y a su pueblo.  

Mi padre murió sintiéndose Eballense.

¡Un buen hombre, un excelente padre!  

Descanse en Paz

PAPÁ

Ángel Sánchez Toledano
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La Fundació Oncolliga es una entidad sin 

ánimo de lucro que ofrece atención 

psicosocial a personas con cáncer y a sus 

familiares, durante todo el proceso de la 

enfermedad, con el objetivo de mejorar su 

bienestar y su calidad de vida. A la vez 

t a m b i é n  r e a l i z a  a c t i v i d a d e s  d e 

sensibilización, divulgación y prevención.

Para hacerlo, la entidad cuenta con 

profesionales de la Psicooncología, del 

Trabajo Social y del Trabajo Familiar, con el 

apoyo del voluntariado, que ofrecen de forma 

gratuita una atención integral a enfermos y 

familiares para dar respuesta de manera ágil e 

inmediata a sus necesidades.

La prioridad y razón de ser de la Fundació 

Oncolliga es la atención a las personas 

(pacientes y familias) que ven cambiar su 

cotidianidad debido al cáncer. La proximidad 

a las personas, a la enfermedad y al 

sufrimiento, exige una respuesta tanto 

técnica (profesional) como ética. Por eso, con 

el control y asesoramiento técnico del Comité 

Científico, Oncolliga difunde y promueve 

hábitos saludables que ayudan a prevenir el 

cáncer y a afrontar sus consecuencias.

La Fundació Oncolliga realiza su actividad en 

las comarcas de Barcelona: cuenta con dos 

sedes, en Barcelona y Terrassa; con cinco 

Centros de Atención Local (CAL) en 

Sabadell, Calella, Rubí, Sant Cugat y Vilassar 

de  Mar ;  y  con d i ferentes  juntas  y 

agrupaciones territoriales repartidas en el 

territorio. 

La Fundació Oncolliga en Sabadell

El año 2007 se formó la Junta de Oncolliga de 

Sabadell, presidida por Isabel Rojas y con el 

apoyo de personas voluntarias, para poder 

ayudar a todos los ciudadanos que están 

sufriendo esta enfermedad, así como a sus 

familias Gracias al apoyo del Ayuntamiento 

de Sabadell, que cede un espacio del centro 

cívico Cal Balsach, cada jueves por la mañana 

una psicooncóloga de Oncolliga ofrece 

orientación y apoyo psicológico a pacientes 

diagnosticados de cáncer y a sus familiares, 

con el fin de ayudarlos a afrontar las 

consecuencias que lleva esta enfermedad 

tanto en el propio paciente como en su 

entorno. Así como también se realizan visitas 

a cargo de una trabajadora social para ofrecer 

una 

una asistencia integral a las situaciones y 

problemas que se desencadenan a raíz del 

diagnóstico y proceso de la enfermedad.

Las personas con cáncer en situación de 

dependencia y/o paliativa, tienen dificultades 

para poder asumir tareas habituales de la vida 

cotidiana, así como para mantener un 

desarrollo personal, familiar y emocional 

adecuado. Por esta razón, la Fundació 

Oncolliga presta apoyo práctico y psicológico 

a domicilio para facilitar la estancia del 

enfermo en su casa y aligerar la carga de los 

familiares y/o persona cuidadora no 

profesional, con la ayuda de los trabajadores 

familiares.

Por otro lado, hay que destacar la figura del 

voluntariado, que representa la expresión de 

los valores de la gratitud y solidaridad, y muy 

importante para la entidad, puesto que 

complementa la tarea de los profesionales de 

la Fundació Oncolliga, para poder ofrecer una 

atención global y de máxima calidad al 

enfermo oncológico y su entorno. En 

Sabadell, Oncolliga cuenta con voluntarios 

que ofrecen parte de su tiempo para 

acompañar y dar soporte a las personas 

enfermas en sus domicilios. Gracias a un 

convenio de colaboración con el hospital Parc 

Taulí de Sabadell y el Centre de Rehabilitació 

per  Laringectomitzats (CRL) de la entidad, 

voluntarios testimoniales del centro aportan 

su vivencia a otras personas que están 

pasando por un momento similar en el 

hospital.

En cuanto a la vertiente asistencial de la 

entidad en el municipio, también se realizan 

talleres de yoga, los martes, y txi kung, los 

jueves, en el centro cívico Cal Balsach, que 

ofrecen comprobados beneficios en la salud 

emocional 

emocional y el bienestar de los enfermos, 

familiares y/o personas cuidadoras.

Así mismo, la junta de Oncolliga de Sabadell 

representa a Oncolliga en el municipio y 

real iza actividades de prevención y 

sensibilización dirigidos a personas afectadas 

de cáncer, familias y personas cuidadoras y 

para la población en general. Anualmente 

organiza tres conferencias para la promoción 

de hábitos saludables y de prevención. 

Además, en este curso 2019-2020 ha puesto 

en marcha en algunas escuelas de Sabadell, el 

programa divulgativo 'Fes Salut, fes Sabadell' 

para dotar de conocimientos relacionados 

con la salud y el cáncer a los alumnos de 2n 

ciclo de la ESO de Sabadell.

Finalmente, una de las tareas que la Fundació 

Oncolliga realiza en el territorio es la 

organización de actividades lúdicas donde se 

hace partícipe a toda la ciudadanía para 

difundir la tarea de acompañamiento de la 

entidad, promover hábitos de vida saludables 

y para captar recursos para poder continuar 

con la actividad de la Fundació. Y siempre con 

el apoyo de la Fundació Club Natació 

Sabadell, que colabora con Oncolliga desde 

2015, y que ofrece soporte en todas las 

actividades de difusión y prevención del 

cáncer; este año con la imagen de las chicas 

del equipo absoluto de natación artística del 

CNS. 

Algunas actividades que se realizan en el 

municipio, ya se han convertido en 

tradiciones, actividades como la cena de 

Oncolliga a Sabadell, que se realiza desde 

hace trece años; la carrera de la Women Race 

El Corte Inglés de Sabadell, en beneficio de 

Oncolliga, que este año llegará a la sexta 

edición; o los mercados solidarios que se 

organizan cada tres meses. Y algunas 

actividades más recientes pero también muy 

bien recibidas como la Jornada del Deporte 

que organiza el Club de Tennis Sabadell en 

beneficio de Oncolliga o el Almuerzo Motero, 

que tendrá lugar este septiembre. 

Para contactar con la Fundació Oncolliga en 

Sabadel l ,  podéis  enviar  un email  a 

sabadell@oncolliga.cat o llamar al 685 98 92 

12, o bien presencialmente los lunes por la 

tarde en el centro cívico Cal Balsach. 

Agradecer a la Agrupación Andaluza San 

Sebastián de los Ballesteros la oportunidad 

de difundir la tarea de la Fundació Oncolliga 

en el municipio.

La Fundació Oncolliga a Sabadell,

13 años apoyando a personas con cáncer
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Acta de nacidos en el año 1920
inscritos en el registro civil de San Sebastián de los Ballesteros

01/01/1920

01/01/1920

08/01/1920

15/01/1920

16/01/1920

22/01/1920

24/01/1920

08/02/1920

17/02/1920

17/02/1920

17/02/1920

18/02/1920

22/02/1920

23/02/1920

25/02/1920

29/02/1920

29/02/1920

07/03/1920

07/03/1920

08/03/1920

27/03/1920

05/04/1920

14/04/1920

28/04/1920

29/04/1920

01/05/1920

07/05/1920

13/05/1920

18/05/1920

18/05/1920

18/05/1920

29/05/1920

30/05/1920

04/06/1920

Maria Josefa Salado Soria

Juan Granados Estrada

Alfonso Alcaide Rot

Nicolás Petidier Finque

Isabel Ortiz Delgado

María de la Cruz Baena Rider

Jasé Gómez Espinosa

Ana María Vazquez Rot

Manuel Rider Mariscal

Juan Miguel Lesmes Carrillo

Antonio Bermudo Alonso

Josefa María Partera Partera

Faustino Porras Expósito

José Alcaide Borrallo

Braulio Corral Castro

Rafaela Mariscal Labrador

Rafaela Giraldo Costa

Joaquin Crespo Mata

Maria Josefa Rider Baena

Joaquina Salado Crespo

María Catalina Crespo Estropel

Josefina Costa Petidier

Joaquina Ansio Crespo

Nicolás Moyano Crespo

María Dolores Estropel Mariscal

Nicolás Porras Costa

José Costa Petidier

Francisca María Ortega Guzmán

Vicente Fuertes Costa

Delfina Giraldo Costa

Ortensia Rider Costa

Luisa Toledano Clérico

Catalina Osuna Lesmes

Carmen Rot Maldonado
Datos facilitados por el excmo. Ayuntamiento

de San Sebastián de los Ballesteros

07/06/1920

23/06/1920

01/07/1920

02/07/1920

16/07/1920

19/07/1920

19/07/1920

27/07/1920

30/07/1920

31/07/1920

22/08/1920

31/08/1920

01/09/1920

20/09/1920

22/09/1920

14/10/1920

06/11/1920

10/11/1920

11/11/1920

19/11/1920

22/11/1920

22/11/1920

24/11/1920

24/11/1920

26/11/1920

08/12/1920

08/12/1920

08/12/1920

10/12/1920

23/12/1920

24/12/1920

27/12/1920

31/12/1920

Gertrudis Costa Baena

Flavio Jesús Verdú Partera

Rafael Costa Rojas

Juan José Naranjo Jiménez

Joaquín Berni Mariscal

Sebastián Criado Alcaide

Francisco Giraldo Crespo

María Catalina Petidier Fernández

Manuel Muñoz Alias

María Josefa Rider Mata

Rafael Dieguez Arrabal

Rafael Ramón Julián Granados Mata

Catalina Pastora Jiménez Garcia

Trinidad Zafra Carrillo

Ramón Ruiz Rider

María Dolores Pedrosa Barco

Nicolás Rider Rider

Juan Moreno Vilches

Jerónima Ruíz Montes

Juan Giraldo Porras

Josefa Moyano Osuna

Carolina Costa Petidier

Eleonora Rider Sánchez

María de la Cruz Ansio Peren

Siro Debricio Giraldo Ansio

Juan José Rot Vázquez

Pura Petidier Petidier

José Alcaide Muñoz

Miguel Ansio Mariscal

José Baeza Jiménez

Trinidad Crespo Vázquez

Juan Legrán Expósito

Manuel Cabezas Villa
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Agradecimientos
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La Agrupación Andaluza San Sebastián de los Ballesteros, nuestra Agrupación, quiere expresar su 
agradecimiento a todos sus colaboradores por la impronta, la chispa y el ingenio que, cada uno,  ha 
ido dejando en este boletín anual que ahora tienen en sus manos.

A todos ellos les debemos, desde nuestro humilde saber y entender, un reconocimiento expreso y 
manifiesto por su colaboración desinteresada con escritos donde nos alumbran con sus ideas, sus 
opiniones, sus sentencias e imágenes de todo tipo, a través de los cuales nos han querido ilustrar y 
comunicar.

Igualmente queremos expresar nuestro agradecimiento a instituciones de la ciudad, Medios de 
Comunicación, Prensa, Radio,  Asociaciones de Vecinos y Entidades Culturales, Sociales y de todo 
tipo, por el trato cercano y la amistad que nos une.

Así mismo, creemos que les debemos nuestras excusas a los anunciantes, que por las actuales  
circunstancias, no hemos podido estar en contacto con ellos. Debido a lo cual nuestra Revista sale, 
en una edición nueva y distinta a cualquiera otra de las que ya editamos en el pasado. Sí, 
queremos, de todo corazón, desearles que sus empresas se recuperen cuanto antes, y este estado de 
cosas acabe y llegue, de nuevo,  la normalidad.

A todos, pues, nuestro agradecimiento y respeto, tanto a los colaboradores actuales, como a los 
Ayuntamientos de Sabadell y San Sebastián de los Ballesteros y, también, a los anunciantes, que 
están ahí, pero que este año no ha podido ser.

Así que, a todos ellos un saludo y nuestro sincero afecto y consideración.

La Junta Directiva
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